

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

MADRID.-SABADO 16 DE NOVIEMBRE DE 1918.

EDICIONES MAÑANA, TARDE Y NOCHE.

EL REY DE ITALIA, ACLAMADO EN ROMA

UN ALTO TRIBUNAL ALIADO JUZGARA AL KAISER

LA PAZ WILSONIANA

Se insiste por algunos periódicos que han acreditado su tendenciosa parcialidad durante la guerra, en la afirmación errónea de que las condiciones del armisticio son excesivamente duras. Y de Alemania siguen llegando desesperadas lamentaciones. Burgueses y obreros, mujeres y hombres, invocan los sentimientos humanitarios de los Gobiernos y pueblos de la Entente.

Asísimos, pues, a la última, por ahora, ofensiva de Alemania. Es hecha también con arreglo a un plan preconcebido, como los repliegues veraniegos y otoñales de los ejércitos de Hindenburg.

Ya hemos dicho en estas columnas que las quejas de los alemanes son infundadas. Sostienen que la Entente les quiere matar de hambre, manteniendo el bloqueo hasta el día en que termine la Conferencia de la paz, y no es cierto. Los aliados se comprometen—léase las cláusulas del armisticio—a proporcionar a Alemania de cuanto necesite para su vida normal y pacífica.

Afirman también los germanos que al exigirles la Entente la entrega de 5.000 locomotoras y 150.000 vagones, les paraliza los transportes. Ya dijimos ayer que esto es falso. Y hoy lo repetimos. Se apoderó Alemania de miles de locomotoras y vagones que pertenecían a los aliados. Y según el «Berliner Tageblatt», posee actualmente 35.000 locomotoras y 800.000 vagones.

No devolverá, pues, a la Entente por ahora, sino una parte pequeña del material ferroviario que ésta ha perdido.

Y así es todo. Alemania no debe quejarse. Escapa muy bien y mucho mejor de lo que podía soñar.

Los aliados, es verdad, se muestran recelosos. No se fían de Alemania y la desaman. ¿De quién la culpa, sino de la Alemania misma? Sus historiadores, sus filósofos, sus tratadistas, sus técnicos, sus periodistas, sus profesores, sus caudillos, sus reyes y príncipes, sus cancilleres, hasta sus agiadores rojos, han sostenido, ya encubiertamente, ya con claridad meridiana, que la Fuerza es antes que el Derecho, que la necesidad no tiene ley. Bethmann-Hollweg declaraba, el 2 de agosto, al embajador de Inglaterra que era absurdo batirse por un Tratado, pedazo de papel arrugado y no otra cosa, y que Alemania no comprendía que un simple documento antiguo obligara a un pueblo a empuñar las armas.

Con unas gentes que no reconocen que los pactos escritos y referendados son sagrados e intangibles, con un pueblo que reniega de su firma cuando le conviene, ¿que recurso queda sino el desarmarlo? Si la fiera no puede dejar de ser fiera, ¿no deberá el cazador que la derriba—suponiendo que no la quiera matar—enjaularla y arrancarle los dientes y las uñas, para que sus instintos no puedan reflejarse en actos destructores y dañinos?

Es verdad que Alemania se dice arrepentida. Pero el hecho de que se haya puesto el gorro frigio y la blusa no significa nada, por lo pronto. También la Revolución se está efectuando con arreglo a un plan preconcebido. Hindenburg es el generalísimo de los ejércitos del Gobierno socialdemócrata. El doctor Solf continúa estando al frente del ministerio de Negocios Extranjeros, y Scheidemann—el lacayo Scheidemann—, admirador del ex Kaiser, manda con su colega Ebert... Y Ebert, hasta hace poco, ha defendido la guerra imperialista y kaiseriana.

Sin embargo, los aliados desean que Alemania, lavada de sus tremendas culpas, ingrese en la Liga de las Naciones como un miembro útil y honrado de ella. Y Wilson, en su memorable Mensaje a las Cámaras norteamericanas, ha explicado los fines de paz de la Entente y de los Estados Unidos.

Leed de nuevo estos párrafos, amigos. Lo merecen: «Es imposible medir las consecuencias de la guerra trágica que ha terminado. Nuestro pueblo tuvo el honor de tomar parte en ella en el momento crítico, de tal modo y con tal vigor, que contribuyó al gran resultado, de una manera de la cual estamos orgullosos.

El objetivo de la guerra ha sido completamente alcanzado. El imperialismo arbitrario, la potencia de casta y el militarismo alemán que pudieran tanto turbar la paz del Mundo, han quedado desacreditados y destruidos. Las grandes naciones, asociadas para la destrucción, se ven

ahora definitivamente unidas para obtener una paz justa y desinteresada en el Mundo entero, sobre la base y los principios más duraderos que los intereses egoístas.

Nuestros objetivos son proteger a los débiles y dar a los fuertes sus justos derechos. Las intenciones humanitarias de los Gobiernos victoriosos se han traducido prácticamente en el Consejo de Versalles, con la resolución unánime de asegurar a los Imperios centrales su aprovisionamiento y mitigar sus miserias.

«El porvenir pertenece a los que se muestran verdaderos amigos de la Humanidad. El vencer por las armas no es mas que hacer una conquista temporal; el vencer en el Mundo, ganando su estima, es hacer conquistas permanentes.

Las naciones que han aprendido a vivir en la libertad, harán la conquista del Mundo por la fuerza del ejemplo y por los socorros amistosos que presten a los demás. Los pueblos que no han sacudido el yugo arbitrario, no encontrarán jamás el camino de la libertad. Los caminos manchados de sangre de los propios hermanos, no conducen mas que al desaliento y no llevan a ninguna esperanza.

Los pueblos vencidos se hallan ahora en su prueba inicial. Nosotros mantendremos encendida la antorcha hasta que ellos hayan vuelto a encontrarse. Estableceremos una paz definitiva, colocando a esos pueblos en el sitio que les corresponde entre las naciones, librándoles de todo temor de sus vecinos y de sus antiguos tiranos, y permitiéndoles vivir en seguridad y orden. Parece que estos pueblos han escogido el camino de la sangre fría y de la adaptación tranquila.

Si hacen esto, les ayudaremos con todas nuestras fuerzas; si no lo hacen, esperaremos pacientemente su despertar y su curación, que no tardará en venir.»

Los aliados todos han hecho suyas, al aceptar las condiciones de paz wilsonianas, estas ideas. Lloyd George ha dicho el 11 de noviembre:

«Uno de los principales resultados de las próximas elecciones generales será la naturaleza de las estipulaciones de la paz. Significará el arreglo del Mundo. ¿Cuáles son los principios sobre los cuales tiene que basarse ese arreglo? ¿Hemos de volver a las antiguas rivalidades nacionales, animosidades y competencias en armamentos o hemos de iniciar en el Mundo el reinado del principio de la paz? Es el deber de liberalismo usar su influencia para asegurar que obtendremos el reinado de la paz. ¿Cuáles son las condiciones de la paz? Tienen que conducir a una solución que debe ser fundamentalmente justa. Ningún arreglo que contravenga los principios de la justicia eterna será permanente. La paz de 1871 impuesta por Alemania a Francia ultrajó todos los derechos de la justicia. Que ese caso nos sirva de ejemplo. No debemos permitir que ningún sentimiento de venganza o ningún espíritu de codicia nos hagan rebasar los principios fundamentales del derecho. ¿Se intentará vigorosamente forzar al Gobierno para que se separe de los estrictos principios del derecho, para satisfacer algún ideal de venganza y de avaricia sordida, escuálido y bajo? Debemos absolutamente oponernos a esto. El triunfo de este Gobierno en las próximas elecciones significará que la Delegación británica en el Congreso de la paz estará en favor de una paz justa.» Aludió después a la Liga de las naciones y dijo: «Una tal Liga será más necesaria ahora que nunca, y las condiciones que existían en los Balcanes antes de la guerra afectan ahora prácticamente a las dos terceras partes de Europa. Han vuelto a nacer en Europa gran número de pequeñas naciones y éstas necesitarán la Liga de las naciones para protegerlas contra la codicia y las ambiciones de vecinos avaros. En mi opinión la Liga de las naciones es absolutamente esencial para una paz permanente. Iremos a la Conferencia de la paz para conseguir que esa Liga de las naciones sea una realidad. Soy de los que creen que sin la paz no podremos progresar. La Liga de las naciones garantiza la paz y asegura una reducción general de armamentos. Y esa reducción garantiza a su vez que podremos abandonar aquí el sistema de servicio militar obligatorio.»

Con esa bandera, el Gobierno de coalición inglés, compuesto por liberales, conservadores y laboristas, va a las elecciones generales en la Gran Bretaña. ¿Se puede desear nada más noblemente categorico? *

Y Francia... Días pasados, un crítico militar que ha sido como el símbolo de la mentalidad germanófila española, reconoció en un artículo que Clemenceau, en la

hora suprema del triunfo, se conduce como un pacifista generoso y sincero. Francia, la desangrada Francia, que ha sufrido en su carne y en su espíritu los horrores todos de la más espantosa de las invasiones, que ha visto desgarradas sus entrañas por el bultir del germanismo devorador y ávido, quiere olvidar mientras llega la hora del perdón misericordioso. Y el general Petain se dirige a las tropas francesas que van a ocupar las ciudades alemanas de las orillas del Rhin y las dice:

«Durante muchos meses habéis luchado con tenacidad. La Historia celebrará la energía desplegada durante cuatro años de guerra por nuestra patria, la cual debía vencer para no morir. Para dictar mejor la paz, llevaremos nuestras armas hasta el Rhin, y en la querida tierra de Alsacia y Lorena penetraremos como libertadores. Irán aun más lejos, al país alemán, para ocupar los territorios, que serán la prenda necesaria para nuestras justas reivindicaciones.

Francia ha visto sus campos arrasados, sus ciudades en ruinas, y los habitantes de las regiones invadidas han tenido que sufrir numerosas crueldades.

No contestéis a los crímenes cometidos con la violencia, aunque ésta pueda pareceros legítima, a causa de vuestro resentimiento.

Permaneced disciplinados y mostraos respetuosos hacia las personas y bienes. Después de haber derrotado al enemigo con la fuerza de las armas, impones por vuestra digna conducta. Así, el Mundo no sabrá qué admirar más: si vuestro heroísmo en los combates o vuestra actitud en el éxito.»

«Hay nada más bello? Tannenberg había escrito: «Al vencido sólo hay que dejarle los ojos para llorar.» Los aliados, vencedores del tannenbergianismo, no se acuerdan de lo que Alemania ha hecho, ni de lo que Alemania pensaba hacer si obtenía la victoria.

Italia ha enviado a Austria-Hungría, miserable y anárquica, sus viveres, sus ropas, su material de sanidad. Alimenta a los que se morían de hambre. Prueba su latinitad augusta socorriendo generosa a quienes habían preparado y meditado su ruina...

Así proceden los civilizados al triunfar de los kultos. Son fieles a su ideología. Responden a su significación. Wilson, su jefe espiritual, al definir el nuevo estatuto del Mundo, ha sido eco de lo que pensaban sus cerebros y de lo que sentían sus corazones...

WILSON A EUROPA

Desembarcará en Inglaterra.

Londres, 15. Con motivo del próximo viaje a Europa del Presidente Wilson, que desembarcará en Inglaterra, se hace notar que es la primera vez que un Presidente de los Estados Unidos deja su territorio durante la presidencia confiada a su cargo.

La visita del Presidente Taft al Canal de Panamá hecía a bordo de un navio de guerra americano, no siendo, por consiguiente, una infracción a la ley, no escrita, que consigna desde Washington, que los Presidentes no abandonen el suelo americano. (Agencia Radio.)

LA RESIDENCIA DEL KAISER

Internado en Swalner.

La Haya, 15. El ex Kaiser ha sido internado en un castillo del conde de Metterich, en Swalner (Holanda). (Agencia Radio.)

EL ARMISTICIO

Hindenburg y Mackensen.

Berna, 15. Dicen de Kassel que Hindenburg ha establecido el gran Cuartel general en el castillo de Wülhesehe, cerca de Kassel. Mackensen ha establecido su Cuartel general en Hermansstadt, notificando al Consejo nacional húngaro su llegada a Hungría y pidiendo condiciones para que en su retirada se deje a salvo el honor militar. (Agencia Radio.)

Las condiciones navales.

Carnarvon, 15. Noticias transmitidas por las estaciones de telegrafía sin hilos del Gobierno alemán aseguran que ningún crucero ligero atraviesa el mar llevando a bordo plenipotenciarios del Almirantazgo alemán.

El jefe de las fuerzas de alta mar, von Hipper, toma parte en las negociaciones, como consejero experto para las deliberaciones concernientes a la ejecución de las condiciones navales del armisticio. (T. S. H.)

Ordenes del mariscal Foch.

Carnarvon, 15. El mariscal Foch, al referirse a la Convención del armisticio, ha pro-

hibido a los ejércitos aliados recibir material ni prisioneros antes de que la Comisión del armisticio se haya presentado oficialmente en el ministerio.

Si el mando alemán desea dejar material o prisioneros en el lugar en que se hallen en el momento de la evacuación, en ese mismo instante debe dejar destacamentos que los custodien bajo el mando de oficiales, que serán responsables de ellos hasta que se hagan cargo de los mismos los ejércitos aliados.

Estos destacamentos quedarán en libertad inmediatamente después de hacer la entrega. (T. S. H.)

¿Será detenido Guillermo II?

LO QUE SE ANUNCIA

Londres, 15. El Evening News cree que la presencia del Kaiser en Holanda es temporal. La posición del Kaiser, desde el punto de vista internacional, será fijada probablemente por un gran Tribunal aliado, del que ya está constituida la sección inglesa. Esta sección se formó para determinar, entre otras, la parte de responsabilidad en que han incurrido los soldados y oficiales alemanes y enemigos, comprendiendo a los oficiales del Estado Mayor y otras altas personalidades, por los crímenes cometidos en tierra, mar y aire.

Los Gobiernos aliados se dan plena cuenta de las dificultades que ocasionaría una tentativa de huida del Kaiser hacia las colonias neerlandesas en un navio holandés.

Si el gran Tribunal de los aliados decide sin reserva que el Kaiser es legalmente responsable de los crímenes cometidos en su nombre, es seguro que el Gobierno holandés pondrá en nuestras manos al ex Emperador inmediata y voluntariamente. (Agencia Radio.)

LA REVOLUCION EN ALEMANIA

El Principe Enrique de Prusia.

Londres, 15. Dicen de Copenhague que, según un periódico, una patrulla descubrió al Principe Enrique de Prusia, refugiado en el castillo de Friederichsfeld. (Agencia Radio.)

LOS BOLCHEVIKIS EXPULSADOS DE SUIZA

Escenas pintorescas.

Berna, 15. La Misión bolchevistikista, que se negó a partir, no obstante las órdenes del Gobierno federal, fué expulsada el miércoles al medio día.

Un cordón de tropas de Friburgo cerraba la calle mientras un oficial y un pelotón de soldados entraban en el edificio ocupado por los bolchevistikis.

Tres grandes camiones militares aguardaban abajo.

Bajaron los soldados y cargaron innumerables bultos y paquetes.

Poco a poco, hombres y mujeres bolchevistikis, ostentando claveles rojos, se agolparon delante de la casa.

Un sujeto protestó por la presencia de los soldados.

Un oficial le replicó: —¿Cállese usted! Aquí no manda nadie más que yo y a usted le toca obedecer.

La multitud aplaudió y acompañó entre bur-las al cortejo de los bolchevistikis. (T. S. H.)

En Suiza ha terminado la huelga general

Manifestaciones.

Paris, 15. Dicen de Berna: «Ha terminado la huelga general. El Presidente de la Confederación anunció dicho hecho a las Cámaras el jueves por la mañana. A las dos de la madrugada, el Comité de Orden notificó al Consejo federal que abandonaba la lucha sin condiciones. Los obreros ferroviarios han vuelto al trabajo. Sin embargo, la huelga continúa en varias ciudades suizas. El jueves por la noche tuvieron lugar grandes manifestaciones de simpatía en honor del Gobierno y del Ejército, delante del hotel Bellevue, donde se encuentra el Cuartel general del Ejército y en que quedó instalado el Consejo Federal durante la huelga. Varios consejeros federales pronunciaron alocuciones, así como el general y el teniente general del ejército.

Causó viva impresión el discurso del consejero federal Motta. El consejero dió especialmente las gracias a la Suiza de habla francesa por haber salvado dos veces durante la guerra a Suiza: una vez al iniciarse la guerra, teniendo una clara concepción del derecho, y otra al final de la guerra al pronunciarse resueltamente contra los ataques que iban dirigidos contra la Constitución y el derecho. (T. S. H.)

EL REY DE ITALIA LLEGA A ROMA

Manifestación imponente.

Roma, 15. Con un día espléndido y magníficamente engalanados todos los balcones de la ciudad, dirigióse ayer la multitud a la estación, la plaza de la cual estaba llena de una inmensa muchedumbre. A lo largo de las calles, en los balcones, en las ventanas y en las terrazas, apiñábase las gentes. Aviones y dirigibles surcan el aire. Todas las oficinas, almacenes y tiendas están cerrados. A las diez y cincuenta y cinco llega el Rey, siendo recibido por los presidentes del Senado y de la Cámara, numerosos senadores y diputados, Orlando, todos los ministros, el alcalde, Principe Colonna, el decano del Cuerpo diplomático y otros muchos embajadores y misiones militares aliadas. La música toca la Marcha Real. La muchedumbre aclama al Rey con entusiasmo sin precedentes y el coche real avanza con lentitud bajo una lluvia de flores, seguido de un bosque de banderas de todas las Asociaciones de Roma, entre las que figuraban las de casi todas las Asociaciones católicas. Las banderas de Trieste, Trento, Istria y Dalmacia, fueron ovacionadas con entusiasmo. Un garibaldino llevaba una vieja bandera decolorada que había ondeado en Roma en 1870. Al paso del Rey, los heridos que llenaban las ventanas del Hospital Máximo, mezclaron sus aclamaciones frenéticas a las de la multitud.

El Rey correspondía sonriente a tales manifestaciones.

La emoción que el espectáculo suscitaba era tan grande, que muchas personas lloraban.

Una señorita consiguió abrirse paso y entregar al Rey un ramo de flores. El Soberano, vivamente emocionado, expresó al alcalde, que iba a su lado, en el coche, su reconocimiento por tan delirante entusiasmo.

El coche iba materialmente cubierto de flores.

Los soldados agitaban sus gorras, gritando: ¡Viva el Rey!

Un sol espléndido lucía en el límpido cielo, sobre el que se destacaban innumerables aeroplanos y dirigibles.

Las calles parecían galerías de banderas. (Agencia Radio.)

En el Quirinal.

Roma, 15. El coche real llegó a la plaza del Quirinal, en donde una inmensa muchedumbre se apretujaba. La Reina y el Principe Humberto aparecieron en el balcón del Palacio, siendo aclamados por la muchedumbre.

Un grupo de mutilados que agitaba ramas de laurel y de encina fué aclamado asimismo con delirio.

El Rey entró en el Quirinal a las once y media. Poco después, en vista de las aclamaciones continuas de la muchedumbre, se asomó al balcón con la Reina, el Principe Humberto, el duque de Génova y el Principe Coloma. El Rey mandó izar en el balcón la bandera de la ciudad de Roma al lado de la bandera italiana.

En medio de nuevas ovaciones, el alcalde pronunció un breve discurso patriótico. El Rey le estrechó la mano, y luego, dirigiéndose al pueblo, gritó: ¡Viva Italia!, repetido por la multitud.

La manifestación continuó durante largo rato, tanto que los Soberanos hubieron de presentarse nuevamente al balcón. Después, la multitud fué abandonando lentamente la plaza.

La animación en la ciudad continúa siendo extraordinaria. (Agencia Radio.)

La Reina Elena.

Roma, 15. De toda Italia llegan innumerables telegramas al Quirinal. La Reina Elena, en nombre de las madres italianas, ofrecerá la bandera nacional a los Municipios de Trento y Trieste. (Agencia Radio.)

LA SITUACION EN AUSTRIA-HUNGRIA

Carlos I no podrá residir en Viena.

Paris, 15. Noticias de Viena dicen que Carlos I pidió al Gobierno nacional autorización para vivir como simple particular en Viena, a lo cual no se accedió por temor a que su presencia diera ocasión a disturbios. (Agencia Radio.)

Proclamación de la República.

Londres, 15. Los periódicos de Viena anuncian que mañana será proclamada una República austroalemana. (T. S. H.)

El Gobierno húngaro.

Berna, 15. Un telegrama de Budapest dice que el Consejo Nacional se reunirá hoy para decidir la forma en que debe estar constituido el Gobierno.

Se sabe ahora que la Asamblea se decidirá por una Regencia popular.

Se cree que la Asamblea Nacional entregará los Poderes al conde Karoly. (Agencia Radio.)

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EN SEVILLA

El bolchevismo y el vegetarianismo

Detención misteriosa.

Sevilla, 15.—Es objeto de muchos comentarios la detención llevada a cabo por la Policía de un sujeto, muy popular en esta población, donde constituía una nota pintoresca.

Trátase de un individuo que recorría las calles haciendo propaganda de vegetarianismo y llamando la atención de chicos y grandes por sus largas melenas, sus barbas apostólicas y su guardapolvo de aspecto talar.

El detenido se llama Mario Gayón y es natural de Marsella; ha declarado tener treinta y un años y ser soltero.

La detención se ha llevado a cabo cumpliendo órdenes del ministerio de la Gobernación.

El detenido carecía de documentación, y, según parece, frecuentaba la amistad de personas consideradas como sospechosas por sus ideas avanzadas.

Muchos creen que se trata de un bolcheviki.

Pero el detenido asegura que él no se preocupa sino de hacer bien a sus semejantes, predicando por todo el Mundo las excelencias del régimen vegetariano.

LA SITUACION SANITARIA

EN BILBAO

Bilbao, 15.—La epidemia va ya desapareciendo casi totalmente.

Desde el día 31 del pasado han ocurrido 343 invasiones, 241 altas y nueve defunciones.

Fin de la campaña sanitaria.

Bilbao, 15.—La Comisión provincial ha acordado dar por terminada la campaña sanitaria, visto que la epidemia puede ya darse por desaparecida.

EN CIUDAD REAL

Ciudad Real, 15.—La epidemia gripal está ya casi extinguida.

Subsisten, sin embargo, algunos casos de viruela, que producen algunas defunciones.

El domingo serán inaugurados los espectáculos públicos.

Se han recogido numerosas firmas para pedir que el domingo salga procesionalmente la Virgen del Prado, que fue bajada de su camarín con motivo de la epidemia.

EN LAS PALMAS

Las Palmas, 15.—Parece que ha desaparecido casi por completo la epidemia gripal.

EN CASTELLON

Decrece la epidemia.

Castellón, 15.—La Junta de Sanidad ha celebrado sesión, acordando declarar libre de epidemia la capital.

Respecto a las provincias, los informes facilitados demuestran que la epidemia tiende a extinguirse rápidamente.

Se acordó dirigir un oficio al rector de la Universidad participándole el juicio de la Junta, favorable a la apertura del Instituto y de las escuelas de la capital.

EN SANTANDER

Disminuye la epidemia.

Santander, 15.—Puede considerarse terminada la epidemia.

Créese que el sábado próximo se abrirán los teatros a instancias de la compañía de Puga, que se halla aquí desde hace diez días, y se propone actuar hasta Reyes.

EN PALENCIA

Termina la epidemia.

Palencia, 15.—La Inspección de Sanidad ha facilitado una nota declarando terminada la epidemia en todos los pueblos de la provincia.

En la capital hace varios días que no se registran invasiones.

EL ARMISTICIO

EN SANTANDER

Un banquete.

Santander, 15.—En el Hotel Real se ha celebrado con un banquete el triunfo de los aliados.

Asistió gran número de comensales de la colonia aliada y representaciones de industriales y comerciantes aliados que residen en esta provincia.

Presidieron los cónsules de Inglaterra, Francia, Italia, Bélgica y Estados Unidos.

En el banquete hubo mucho entusiasmo y orden perfecto.

EN BILBAO

Bilbao, 15.—El domingo próximo se celebrará un acto de simpatía a las naciones aliadas.

Se cree que al acto asistirá el ex capitán del ejército Sr Casero.

Bilbao, 15.—El Ayuntamiento ha acordado felicitar a los cónsules aliados por el fin de la guerra, poner el nombre de Los Aliados a la plaza Circular y levantar la sesión en señal de júbilo.

Se acordó también dedicar una lápida a la admirable Bélgica y celebrar una manifestación en su honor.

Se dará una peseta a cada asilado y a cada preso.

EN VIGO

Un banquete.

Vigo, 15.—Se ha organizado un banquete en honor de los cónsules aliados, que se celebrará en breve.

EN LAS PALMAS

Las Palmas, 15.—La colonia inglesa ha re-

lebrado con grandes festejos el triunfo de las armas aliadas.

En el Hotel de San Bernardo se han reunido más de doscientos comensales, entre los que figuraban los cónsules aliados y numerosas personalidades.

La colonia inglesa ha obsequiado con una suculenta comida a mil niños pobres.

También fueron obsequiados con una merienda los trabajadores del puerto.

EN GRANADA

Granada, 15.—Se ha celebrado una reunión en la Casa del Pueblo, acordando celebrar el domingo, a las dos de la tarde, una manifestación por el triunfo de los aliados.

Han sido invitadas las Sociedades obreras.

En el Hotel Alhambra Palace se dará un té para festejar el triunfo de las armas aliadas. Van inscrites ya muchas distinguidas personalidades.

EN PAMPLONA

Pamplona, 15.—La Sociedad de Amigos de Francia ha dado una función en Euskal Jai.

Al aparecer las banderas francesa y española sonó una estruendosa ovación.

En las cintas cinematográficas se exhibieron los retratos de Foch y otros generales aliados, que fueron saludados con vivas entusiastas.

Reinó orden completo y mucha alegría.

EN TORTOSA

Tortosa, 15.—Ha causado gran alegría entre los elementos que simpatizan con los aliados, el triunfo de éstos.

Se han celebrado muchos banquetes, pronunciándose entusiastas brindis.

EN SEVILLA

Sevilla, 15.—El concejal de este Ayuntamiento D. José González Bandera presentó en la sesión de hoy una moción, proponiendo se dé a una calle céntrica el nombre de calle del Once de Noviembre; para conmemorar el fin de las hostilidades, así como que se erija en la plaza de España, en los terrenos de la Exposición Hispano-Americana, un monumento que conmemore el triunfo de la democracia.

EN CADIZ

Banquete a bordo del vapor «Asia».

Cádiz, 15.—A bordo del vapor brasileño «Asia», llegado de Río Janeiro con cargamento de miles de toneladas de café y tabaco, celebró un banquete para festejar el triunfo de los aliados.

Asistieron al acto los cónsules de los países aliados y distinguidas personalidades gaditanas.

Al final del banquete pronuncióse entusiastas discursos.

Felicitación del Ayuntamiento y de la Diputación provincial a los aliados.

Cádiz, 15.—El Ayuntamiento, a propuesta del concejal romanista D. Rafael Rocafull, acordó por unanimidad que constase en acta la satisfacción por el final de la guerra.

Análoga manifestación se acordó en la Diputación provincial, a propuesta del diputado D. Jacobo Díaz Escribano.

EN FERROL

Ferrol, 15.—La colonia británica festejará mañana la terminación de la guerra con un festival en el local destinado para escuelas de niños ingleses, el cual ha sido decorado con mucho gusto.

Entre las personalidades invitadas figuran los cónsules de los países aliados.

Presidirá la fiesta Mr. Spier, ingeniero director de las obras del Arsenal.

En el Ayuntamiento.

El Ayuntamiento, en sesión solemne, acordó hacer constar en acta la satisfacción del vecindario por la terminación de la guerra.

El acuerdo le fué comunicado oficialmente al decano de los cónsules aliados del Ferrol.

EN ZARAGOZA

Felicitación oficial.

Zaragoza, 15.—Cumpliendo acuerdos del Ayuntamiento, el alcalde ha dirigido expresivas comunicaciones de felicitación a los cónsules de las naciones aliadas.

Los vecinos de la calle de la Democracia piden que se le dé a dicha calle el nombre de Wilson, caso de no prosperar el acuerdo municipal de dar el nombre del Presidente al paseo de Sagasta.

El banquete organizado por la colonia francesa para festejar la paz se celebrará en la Louja y asistirán a él 1.000 comensales.

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN CASTELLON

La baja del pan.

Castellón, 15.—Los tahoneros han bajado el precio del pan cinco céntimos en kilo.

EN SANTANDER

Las subsistencias.

Santander, 15.—La Sección municipal de Subsistencias, de acuerdo con los tahoneros, ha conseguido se venda el pan en la ciudad desde el lunes a 65 céntimos el kilo.

EN PALENCIA

Las subsistencias bajan considerablemente.

Los acaparadores sufren grandes pérdidas.

Palencia, 15.—Con el fin de la guerra bajan considerablemente las subsistencias. El aceite bajó hoy tres pesetas arroba; la patata, dos reales en arroba; el azúcar, veinte céntimos en kilo; las carnes, veinticinco céntimos en kilo, y el jabón también bajó unos veinte céntimos.

Los acaparadores están alarmados. Algunos tenían oculta gran cantidad de subsistencias y sufrieron en su avaricia pérdidas considerables.

EN SAN SEBASTIAN

San Sebastián, 15.—En la Diputación se han reunido los alcaldes de los pueblos de Guipúzcoa para tratar de la adquisición de las sustancias alimenticias que necesita la provincia.

Acordóse que los pueblos envíen nota de sus necesidades y la Comisión provincial adquiera los artículos necesarios.

EN SEVILLA

Mitín de marineros.

Sevilla, 15.—El domingo celebrarán un mitín en San Juan de Aznalfarache los trabajadores y marineros del puerto, por solidaridad con los huelguistas de la Casa Cross.

ARAGON

Concentración de alemanes internados.

Zaragoza, 15.—Los alemanes internados han recibido orden de concentrarse en Alcalá de Henares para ser trasladados a su país natal.

La marcha se cree que será inmediata, pues se preparan apresuradamente.

Los aragoneses en la Argentina.

Los aragoneses residentes en la Argentina han enviado una hermosa copa de plata, que servirá de premio al concurso literario de las fiestas de la Reconquista.

Juventud regionalista.

Zaragoza, 15.—Se ha constituido la Juventud regionalista, presidida por D. Juan Vióen.

Los ebanistas.

El gobernador ha reunido a los patronos ebanistas, aconsejándoles se pongan en contacto con los obreros para ver de terminar la huelga planteada hace tiempo.

Los patronos se abstuvieron de contestar hasta consultar con sus compañeros.

¡Pobres niños!

En Venta de Mira, en un pajar, jugaban dos niños de corta edad, cuando se les vino la paja encima, pereciendo asfixiados.

Concurso de ganados.

Huesca, 15.—Ha quedado acordada la concesión de premios para el concurso de ganados y los nombres de los jurados para dicho concurso, que se celebrará los días 22, 23 y 24.

Se cree que la feria de San Andrés resultará animadísima.

CASTILLA LA VIEJA

Escisiones entre los socialistas.

Valladolid, 15.—A consecuencia de la Asamblea socialista aquí celebrada, se han separado del partido Oscar Pérez Solís, Remigio Cabello, Federico Landrowa y Amadeo Arias.

Todos ellos significadísimo y a veces los tres primeros.

Se debe esta escisión a haber sido residentes por haber asistido al palco del Ayuntamiento en las corridas de feria.

CATALUÑA

Campaña catalanista.

Barcelona, 15.—Los catalanistas prosiguen con actividad los preparativos para el acto de entrega del plebiscito municipal, que se celebrará mañana en el palacio de la Diputación.

El Consejo de la Mancomunidad se ha constituido en sesión permanente para ultimar detalles y distribuir las Comisiones encargadas de recibir a las personalidades y Corporaciones.

La recepción oficial, como dijimos, será a las doce de la mañana.

Poco antes saldrá de la Casa Consistorial, que es el punto de reunión de diputados, senadores, Ayuntamiento y Corporaciones, la comitiva oficial, precedida de la bandera de la ciudad y el Ayuntamiento en pleno.

Asistirán todos los concejales de Barcelona, incluso los radicales, que así lo han acordado para impedir que al acto se dé una significación de derechos.

Se trata de que se cierren las tiendas y comercios durante el acto.

La Asociación de dependientes de comercio así lo han solicitado de los patronos para poder asistir.

Se colgarán los balcones de las plazas y calles principales.

La Escuela Catalana de Aviación se asociará al acto, elevándose algunos aeroplanos, que harán evoluciones sobre la plaza.

Terminado el acto, se reunirán los individuos del Consejo de la Mancomunidad con los diputados y senadores por Cataluña que pertenecen al partido, para tomar acuerdos.

No está determinada aún la fecha en que saldrá para Madrid la Comisión encargada de hacer entrega al Gobierno del plebiscito.

Hoy se publicará un manifiesto excitando al pueblo a que se asocie al acto.

Las reformas judiciales.

Los Colegios de Abogados de Cataluña han contestado a la consulta hecha por la Academia de Jurisprudencia acerca de la conveniencia de que el proyecto de reformas judiciales pendiente de discusión en el Congreso fuera modificado, en el siguiente sentido: Reconocer la sustantividad del Derecho catalán; la necesidad de que las leyes adjetivas garanticen su efectividad; autorizar el uso del catalán en las diligencias judiciales, y que los funcionarios que constituyan los Tribunales conozcan el Derecho y el idioma catalán.

Todos los Colegios del territorio de la Audiencia han contestado de absoluta conformidad con lo propuesto por la Academia.

Los Colegios de Gerona y Lérida han pro-

puesto, además, la instauración de un Tribunal Supremo genuinamente catalán.

El de Manresa ha pedido que la condición de nacionalidad catalana sea exigida para el desempeño de los cargos judiciales.

Conferencia de Maciá.

En el Centro autonomista de dependientes dará el domingo, por la mañana, el diputado Sr. Maciá una conferencia pública, disertando sobre el tema «La transcendencia de los momentos actuales». El anuncio de esta conferencia ha producido gran expectación.

Se cree que el Sr. Maciá acentuará los radicalismos nacionalistas del discurso del Congreso.

Los estudiantes catalanes.

La Asociación catalana de estudiantes prepara un manifiesto dirigido a los estudiantes y juveniles catalanes para que se apresten, dice, a la defensa de los ideales de Cataluña y de la libertad.

En breve celebrarán un mitín de afirmación nacionalista universitaria.

Las Juventudes nacionalistas.

Anoche se reunieron en la Liga las Juventudes nacionalistas y otras entidades catalanistas.

Acordaron notificar al Consejo de la Mancomunidad que se ponen a sus órdenes en absoluto para la obtención de la autonomía integral de Cataluña y están dispuestos a no consentir nuevas dilaciones y a vencer todas las resistencias que puedan oponerse a los ideales de libertad de Cataluña.

Los republicanos.

El domingo se reunirán en la Casa del Pueblo, convocadas por el Sr. Giner de los Ríos, las Juntas municipales, las Directivas de los Centros radicales y entidades radicales, las Juventudes, los diputados y ex diputados, los concejales y candidatos que lo fueron del partido, con objeto de darles cuenta del resultado de la Asamblea de parlamentarios republicanos celebrada en Madrid.

En la reunión celebrada por las Juventudes de las izquierdas se pronunciaron fogosos discursos en pro de que se instaura la República y se abogue por el triunfo del socialismo.

Se indicó la conveniencia de concurrir al acto que ha de celebrarse mañana, a fin de que no resulte una manifestación monárquica y burguesa, sino una afirmación revolucionaria y socialista.

Después se aprobaron varias conclusiones, entre ellas constituir un Comité para la organización de una acción mancomunada de las Juventudes; telegrafiar a los jefes de las izquierdas, rogándoles que no descansen hasta lograr el advenimiento de la República; celebrar un mitin-monstruo para exponer el programa mínimo de las Juventudes de las izquierdas.

Cumpliendo un acuerdo.

Esta mañana el alcalde, acompañado de un concejal de cada fracción, ha visitado a los cónsules de las naciones aliadas para darles cuenta de los acuerdos adoptados en la sesión del miércoles.

Hoy, en virtud del acuerdo adoptado, se ha decorado el edificio de la Casa Consistorial.

Mañana será declarado festivo para las oficinas municipales.

Esta noche, a las diez, la Banda municipal dará un concierto en la plaza del Ayuntamiento, al que han sido invitados los cónsules de las naciones aliadas.

Banquete.

El domingo, la colonia italiana de Barcelona celebrará con un banquete el triunfo de los aliados.

En libertad.

Han quedado en libertad sin procesamiento todos dos detenidos que lo fueron por los sucesos ocurridos en la Rambla en los días anteriores.

Eso, no obstante, continúa el sumario por escándalo y desórdenes en la vía pública.

Patrono herido.

En un taller de cerrajería instalado en la Riera de San Miguel, propiedad de los señores Maffach hermanos, el patrono despidió ayer a un oficial.

Una Comisión del Sindicato metalúrgico se presentó esta mañana pidiendo la reposición del despedido.

Se promovió una discusión, que fué agriándose hasta el extremo de que uno de los concurrentes sacó un revolver, disparando sobre el patrono y dejándole gravísimo.

En la confusión promovida huyeron los del grupo, sin ser habidos.

Los somatenes.

Esta mañana se ha celebrado en la Diputación la reunión cuatrimestral de los somatenes, presidida por el capitán general.

Se trató en ella de la conveniencia de hacer un seguro para la vejez de los individuos del somaten.

Huelgas.

Comunican de San Esteban del Castellar que hoy no se ha trabajado en la fábrica de la viuda de Tola.

Al ir a ella los obreros, varios grupos les hicieron retroceder, siguiendo la huelga.

El duque de Montpensier.

Tortosa, 15.—Ha llegado el duque de Montpensier, juntamente con los distinguidos sportmen hermanos Girona, dirigiéndose al vedado Isla de Cuba para inaugurar las tiradas a las aves acuáticas.

Permanecerán allí tres días.

GALICIA

Acuerdos importantes del Ayuntamiento.

Ferrol, 15.—El Ayuntamiento, en la sesión solemne que acaba de celebrar, acordó por

AVISOS UTILES

Los convalecientes de la gripe curarán rápidamente del estado de prostración y debilidad que esta afección deja si hacen uso de la CARNE LIQUIDA Valdés García.

PIELAS Las Casas más importantes y mejor surtidas: REQUEJO, Monterá, 34, y Fuencarral, 27, reforma y confecciones.

Administración municipal de la Fábrica del Gas de Madrid

SERVICIO DEL COK

Habiéndose recibido desde 1.º del corriente hasta el día de hoy 7.390 pedidos de dos sacos de 40 kilos, que representa un retraso en el servicio de treinta días aproximadamente, se pone en conocimiento del público que, a partir del día 15 del corriente, queda suspendida la admisión de nuevos encargos, que se reanuda una vez servidos los ya efectuados, previo aviso por medio de la Prensa. Madrid, 14 de noviembre de 1918.

«Hacia otra España»

Publica hoy sábado su décimo número.

Su hijo será un hombre fuerte mañana

Si V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre; pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina Infante Nestle

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

SIERRA

compramos, con preferencia de carro para serrar troncos.

S. A. La Vascongada. Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

FIEBRES GRIPALES LAS COMBATE LA

PALUDINA HÖHR

Específico del Paludismo. Poderoso febrífugo QUININA (0,50 POR CADA AMPOLLA), ARSENICO, AZUL M. Inyecciones y gotas. (J. HOHR-CADIZ).

CASA HERCE

CARMEN, 3 y 5.

Tejidos para señora a precios muy convenientes. CHARMEUSE en todos colores.

Osteltte Raimost

Vino sin alcohol

Indicadísimo para enfermos de gripe, y durante la convalecencia.

unanimidad dirigirse al Gobierno reclamando para Galicia, como persona jurídica, la autonomía integral y el ingreso del Estado en la futura Liga de las naciones.

Se nombró una Comisión de concejales que, presidida por el acaide, se pondrá de acuerdo para esto con los demás Ayuntamientos de la región.

Huelga solucionada.

Ferrol, 15.—Por haberse levantado el castigo que se les había impuesto a dos obreros, ha quedado solucionada la huelga del arsenal y los astilleros.

La solución del conflicto se debe a las acertadas medidas del director, M. R. Spies.

VALENCIA

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

NUESTRA VIDA ECONOMICA

A la salida del Consejo celebrado ayer en Palacio, el ministro de Estado manifestó que, dada la situación internacional, tenía mucho trabajo y grandes preocupaciones. Y esas manifestaciones, tan naturales en estos momentos críticos, han natado las fantasías de los más imaginativos, llegando algunos a suponer que España se halla expuesta a complicaciones.

No creemos que haya nada de eso. Sin embargo, «El Liberal» apunta estos dos extremos:

«Se hablaba, principalmente, de algunas serias dificultades de carácter diplomático y de una delicada misión confiada al «destro» inglés que ayer arribó al puerto de Cádiz.»

Según nuestros informes, que consideramos autorizados, las preocupaciones del Gobierno a que aludió ayer el ministro de Estado, obedecen al requerimiento hecho al de España por los Gabinetes de los países aliados para que, con arreglo a las condiciones del armisticio, les sean entregados los barcos alemanes de que recientemente se incautó nuestro Gobierno.

Otro motivo de preocupación es el derivado de ciertas indicaciones hechas al Gabinete de España para evitar que los manejos de los súbditos de una nación que desde hace tiempo se encuentra en estado revolucionario, residentes en gran número en una región española, tengan accidentada repercusión en un país vecino.»

Respecto a la entrega de los buques alemanes internados desde el comienzo de la guerra en nuestros puertos, a los aliados, en cumplimiento de una de las cláusulas del armisticio, no es de pensar que haya la menor dificultad en ello, desde el momento que el actual Gobierno alemán no sólo ha de autorizar, sino también ordenar esa entrega, y España no puede poner ningún reparo, como no lo pondrán ninguno de los países neutrales.

En cuanto al segundo extremo, estamos seguros de que el Gobierno español velará en su propio interés por el orden público. Esa es una cuestión que más nos incumbe y nos importa a nosotros que a los extraños.

Lo que preocupa ciertamente a nuestro Gobierno es la solución de los múltiples problemas que plantea la paz, y la necesidad de mantener nuestro comercio exterior y garantizar el sostenimiento de la actividad productora en el interior para que no se interrumpa ni un instante la vida de España.

BOLETIN RELIGIOSO PARA MAÑANA

Domingo 17 de noviembre de 1918.

Santos del día.—Santos Acisclo y Victoria, hermanos; Alfeo y Zaqueo, mártires; Gregorio el Taumaturgo, Dionisio y Aniano, obispos, y Eugenio, confesores; Santa Gertrudis la Magna y beata Salomé, virgen.

La misa y oficio son de la Dominica XXVI, después de Pentecostés, con rito semidoble y color verde.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Religiosas Benedictinas de San Acisclo, y continúa el triduo a Santa Gertrudis; a las ocho, exposición de S. D. M. y misa de comunión; a las diez, la solemne, con sermón, a cargo del padre Timoteo Ortega, y por la tarde, a las cuatro y media, estación, rosario, sermón, que predicará el padre Gregorio Arroyo, triduo, preces y reserva.

En la Catedral, a las nueve y media, misa conventual.

En las parroquias, a las diez, con explicación del Santo Evangelio.

En la capilla Real, a las once.

En la Encarnación, a las diez, solemne función al Patronio de la Santísima Virgen, en la que predicará D. Manuel Alonso, y por la tarde, a las cuatro, exposición de Su Divina Majestad, completas, reserva y salve, terminando con la procesión.

En San Millán continúa la novena a su titular, a las cinco y media, predicando el padre Ildefonso Martín, del Inmaculado Corazón de María.

En la iglesia Pontificia, a las ocho, comunión general para la Arquidiócesia de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, y por la tarde, a las cinco y media, conclusión de los ejercicios espirituales.

En la iglesia del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja, a las ocho, misa de comunión; a las nueve y media, la solemne, con sermón, en honor de San Estanislao, y por la tarde, a las cuatro, ejercicio para las Hijas de María, y a las seis, la novena de Animas, predicando el padre Castro.

En San Manuel y San Benito fiesta principal de la Congregación de Nuestra Señora de los Dolores; a las nueve y media, misa de comunión, y a las cinco de la tarde, rosario, sermón, que predicará el padre Graciano Martínez, ejercicio, reserva y salve.

En el santuario del Perpetuo Socorro ejercicios de la Arquidiócesia de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, con sermón, que predicará el padre Goy.

En Santiago continúa la novena a Nuestra Señora de la Fuente a las cinco y media, y predicará el magistral de la Catedral.

En el Cristo de San Ginés (en la bóveda), desde anoche, los ejercicios espirituales, predicando D. Manuel Belda.

En el Carmen, a las ocho, misa de comunión; a las diez, vigilia y misa cantada, y por la tarde, a las cinco, exposición de Su

Divina Majestad, rosario, sermón, que predicará el padre Angel Cabal, preces y reserva.

Ejercicios del Mes de Animas. En San Sebastián a las cinco y media, y predica el Sr. Carrillo.

En San Ildefonso al anochecer. En Santa María de la Almodena a las cinco, predicando el señor cura.

En San Martín a las cinco y media, y predica el padre Manila.

En Santa Cruz a las seis, predicando el señor Alonso.

En las Magdalenas a las seis, y predica el Sr. Estrella.

En las Religiosas Bernardas del Santísimo Sacramento a las cinco y media, y predicará D. Juan Carrillo.

En el Cristo de la Salud a las seis, predicando D. Angel Lázaro.

En Santa Catalina de Sena a las cinco y media.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Flor de Lis en Santa María, de Lourdes en San José, del Corazón de María en su parroquia, en el Santuario de los Misioneros del Corazón de María, ó de la Caridad del Cobre en las Descalzas Reales.

Espíritu Santo.—Adoración Nocturna. Turno, San Agustín.

ORQUESTA FILARMONICA

Conciertos populares

Ayer comenzaron en Price los conciertos populares de la Orquesta Filarmónica, con asistencia de público muy numeroso y distinguido, el cual, como acontece siempre, acogió con entusiasmo la labor artística del ilustre maestro Pérez Casas y de los profesores que dirige.

En la primera parte del programa de este primer concierto figuraban obras de Beethoven, Berlioz—el poético preludio de *La huida a Egipto*—y Wagner, que fueron escuchadas con la fervorosa atención que pone el público en la audición de obras de estos grandes maestros.

En la *Quinta Sinfonía—Del Nuevo Mundo*, de Dvorák, gustada cada vez con muestras de mayor deleite por la afición madrileña, fué aplaudida la Filarmónica con efusión mercedísima.

El primer lugar de la tercera parte lo ocupaba una obra nueva de un músico español: Alfonso Vila. Es un poema sinfónico, titulado *El año mil*, que fué inspirado al autor, según nos dice una nota del programa, por algunos fragmentos de una poesía del mismo título de Angel Guimerá, en los que se describe el pánico que se apoderó de la cristiandad al finalizar dicho año, que se creyó el último de la existencia del Mundo.

En nuestra opinión, siempre modestísima, no se mostró el público con la composición del Sr. Vila todo lo complaciente que estuvo en otras ocasiones con obras cuyo mérito artístico no supera al de *El año mil*. Si las proporciones de este poema sinfónico contribuyeron a que el auditorio sintiese cierta fatiga y se hallase en alguna ocasión desorientado, no por eso el trabajo del notable compositor catalán merece el desdén con que fué acogido por una parte del público.

La segunda mitad de esta obra, si se hubiera escuchado serenamente, bastaría para que muchos oyentes rectificaran su juicio y mostraran más benevolencia para la labor artística, muy respetable, del joven compositor. Unas cuantas palmadas corteses sonaron al terminar la obra.

Los números finales del programa—*Pavana*, de Faure, y la *obertura Euryante*, de Weber—despertaron entusiastas aplausos.

La Filarmónica fué ovacionada frecuentemente.

R. DE C.

GRAN MUNDO

Próximos enlaces.

El día 25 se celebrará en la iglesia parroquial de Santa Bárbara la boda de la señorita María Ortiz de la Torre, hija del ilustre cirujano, con D. Carlos Angulo.

Natalicio.

La marquesa de Guerra ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña, que recibirá en la pila bautismal los nombres de María del Pilar.

Madre é hija se encuentran en perfecto estado de salud.

Noticias varias.

Con motivo de celebrar ayer su fiesta onomástica, se dirigieron muchos telegramas de felicitación a la Emperatriz Eugenia, en su residencia de Faruborough.

También recibió ayer muchas felicitaciones y regalos la duquesa de Santoña.

De Cáceres han llegado D. Juan Polo de Bernabé y su familia.

También ha regresado el conde del Pinar.

Se ha trasladado de San Sebastián a Zaragoza la baronesa de Areyza.

En las obras de las Salesas

Seis obreros heridos.

Ayer tarde se hundió uno de los andamios de las obras del Palacio de Justicia, arrastrando consigo a seis obreros, que resultaron heridos. Según certificación de los médicos de la Casa de Socorro de Buenavista, ninguno de los lesionados tiene heridas graves.

Los asistidos son: Manuel Madrazo Casado, de treinta y siete años; José Lorenzo González, de veintidós; Gregorio Sevillano Cruz, de treinta; Tomás Soler Sáez, de veintiseis; Andrés Martín García, de diez y ocho, y Vicente García Palazuelo, de veintidós. Leves todos, menos el primero, que tiene heridas de pronóstico reservado.

El Juzgado intervino en el suceso.

El fin de la tragedia

Si; la tragedia universal, el cataclismo más grande que registran los siglos desde el bíblico diluvio, ha terminado. Libre al fin de esa angustiosa pesadilla que padeció durante cuatro años, la Humanidad despierta radiante al son de las campanas triunfales, de los himnos, de las palmas y de los vítores que aclaman a la paloma de la paz, bajando a la tierra desde un cielo azul sin nubes.

Y en la alegría mundial que desborda en todos los corazones, late el sentimiento de una verdadera liberación. Si; esta guerra nos habrá parecido la más bárbara, la más cruel, la más sangrienta; pero este armisticio nos prueba que la paz ha sido la más justa niveladora de cuantas conoció la Historia.

No se ha impuesto sólo la fuerza de las armas, sino la fuerza del derecho y de la justicia. No se arrebataron al vencido sus tierras, sino las que robó durante un siglo a las naciones más débiles por la supremacía de las armas, puestas al servicio de la agresión y de la rapiña. Podrán a primera vista parecer muy duras las condiciones del armisticio. En efecto, lo son; pero es merecidísimo el castigo. Nunca podrán los millones ni los barcos entregados compensar los millones de vidas segadas en esta mundial hecatombé que ha desangrado a Europa. Por amargas y humillantes que sean las leyes dictadas a los culpables, no lograrán lavar su culpa monstruosa, y como la regicida Lady Macbeth, los responsables de la tragedia verán que la sangre no ha de borrarse de sus manos.

¡Qué derrumbamiento más estrepitoso! ¡Qué desenlace tan repentino! Incluso los que nunca hemos dudado del triunfo de las armas aliadas, no creíamos tan próximo el final. Unos días, unas horas han bastado para que cambiara la decoración militar que tenía fascinada a nuestros germanófilos.

La Alemania imperial y pangermanista se ha desplomado como un castillo de naipes; mas forzoso es confesar que los protagonistas no han estado a la altura del gran drama. La desbandada de Reyes y de Principes ha resultado poco teatral. Del Kaiser, sobre todo, el público tenía derecho a esperar más.

Este versátil y enigmático Soberano que durante su apogeo representó con innegable brillantez papeles tan diversos; este poderoso Emperador que, de joven, hacía lamentarse al anciano filósofo Renán el tener que morir sin ver el epiflogo de su imperial reinado, ha desaparecido, sin grandeza alguna, por el foro... de Holanda. Hasta sus mismos idólatras se han sentido defraudados. ¿Habrá sido todo facha en este Monarca de ceño duro y de dorado casco? Quizá su personalidad no tuviera el relieve que se le supone y quizá por eso mismo este hombre, arrogante y belicoso a la hora de la fortuna, no ha tenido un gesto digno en la hora de la adversidad, ni ha estado a la altura de su trágico destino.

El Kaiser, absolutista y fiero, instrumento del «viejo dios germano» y árbitro supremo de setenta millones de alemanes, debió morir a la cabeza de sus tropas imperiales ó hundirse con el Wahalla feudal de tronos y de principados, antes de que el telón bajara sobre la tragedia de los Hohenzollern.

Todo menos salir de escena precipitadamente, entre insultos, siseos ó risas de histrion que no ha sabido su papel.

Mientras las naciones aliadas celebran su justo triunfo; mientras el pueblo alemán despierta ante la trágica realidad y ve que le desarmen y le sujetan las manos con grilletes para que no vuelva nunca a ensangrentarlas con brutales agresiones ni crímenes incalificables, en España refleja una honda, al par que saludable transformación espiritual.

Ya no hay casi germanófilos. Cierta que aun quedan algunos liérones aislados asegurándonos el fin del Mundo y la próxima llegada del Antecristo, con esto de haber abdicado el Kaiser; cierto, igualmente, que algunos estrategas se consuelan de la derrota de los Imperios centrales señalando con orgullo el mapa de la guerra para demostrarnos que, al firmarse el armisticio, los alemanes «todavía se hallan en Francia y en Bélgica», con lo cual el buen crítico germanófilo se cree autorizado para publicar, en forma de libro, la larga historia de sus desaciertos. Pero digamos en buena hora que constituyen excepciones y que la lista de los recién convertidos a los sentimientos aliadófilos «sería interminable», como dicen los cronistas de salones cuando no les queda espacio para citar nombres.

Señalemos, sin embargo, la audaz iniciativa de nuestro acreditado Parlamento, felicitando, tras de cuatro años de silencio, a las naciones aliadas por el «efectivo término de la guerra», con el mismo tacto y seguridad con que hubiesen felicitado acaso a los Imperios centrales vencedores.

Señalemos también la ruda competencia de ardiente simpatía aliadófila de que han hecho gala en la Cámara popular la

mayoría de los políticos españoles. «Nunca es tarde si la dicha es buena», y debemos compadecer a estos hombres públicos que, callando sus más arraigados sentimientos, supieron disimularlos patrióticamente durante la guerra europea, hasta cerciorarse de qué lado de la balanza caía la victoria. Todo elogio parecerá pálido ante semejante previsión política.

Y puesto a señalar, no quiero dejarme en el tintero la evolución rapidísima de tantas y tantas personas que han cambiado de casa, y le dicen hoy a uno, con el mayor convencimiento: «¿Pero, me creía usted germanófilo? ¿Si yo nunca lo he sido!»

Para estas gentes, la guerra europea fué, por lo visto, un festivo Carnaval, en el que abundaban los disfraces germanos; pero ha llegado la hora de quitarse la careta, y todos nos reimos de esa pasada broma que tan caro pudo salirle a España.

Se acabarán las filias y las fobias, se acabarán las subvenciones, y se van a acabar, me temo, algunos periódicos nacidos bajo el soplo del belicoso dios Marte, que no podrán vivir en el tranquilo ambiente de la paz.

Sin embargo, hay elementos perturbadores dispuestos a que las ventajosas de la paz no lleguen a disfrutarse aquí en España. Hay un grupo de cuacos y un enorme coro de miedosos que se han empeñado en sembrar la alarma. Ayer, los sectarios de la extrema derecha; hoy, los sectarios de la extrema izquierda. Ayer, la supuesta «intervención» forzosa, el coco de la «Bntente», la guerra inevitable... Hoy, la revolución a toda costa, la algarada callejera y la propaganda «Bolcheviquista», como base de un programa social para «hacer Patria».

¿Hasta cuándo va a durar la manseumbre de los patriotas verdaderos?

ALVARO ALCALA GALIANO

PLEITOS Y CAUSAS

Patrón que mata a un obrero.

En una fábrica establecida en el barrio de las Peñuelas trabajaba desde hacía muchos años un obrero llamado Aquilino Alvaro Díez, y en la mañana del 19 de febrero de este año, uno de los dueños de la fábrica, el joven de diez y siete años Miguel Moral García, le convenció en tonos moderados porque echaba demasiado carbón a la fragua.

Con este motivo hubo una disputa entre ellos, que terminó por la intervención del encargado de la fábrica, que reprendió al Miguel. Este se salió del taller y se fué a sus habitaciones, negándose a volver a la fábrica, hasta que, obligado, volvió a ella por la tarde.

El fiscal entiende que el haber sido injuriado el amo por el obrero determinó en aquél un grave rencor, máxime cuando fué amonestado por el encargado de su fábrica y no el obrero. Y así, cuando Miguel Moral volvió al taller, aprovechando que Aquilino Alvaro estaba de espaldas, le disparó un tiro con una pistola Browning, y causándole una herida que, penetrando por la espalda y saliendo por la región mamaria derecha, perforó el pulmón y fué causa de su muerte.

Para el representante de la ley, los hechos constituyen un delito de asesinato cualificado por la alevosía, y apreciando la atenuante de ser el procesado menor de diez y ocho años, pide que se imponga a éste la pena de doce años y un día de cadena temporal.

La defensa, encomendada al Sr. Díaz Valero, entiende que el procesado, al observar que el Aquilino hacía un movimiento extraño, como de agresión, y para impedir que esto se realizara, sacó la pistola, y al engancharse en el bolsillo de su chaqueta de mecánico, salió el tiro por falta de prudencia del encausado.

Califica la defensa de homicidio por imprudencia.

El Jurado ha negado la imprudencia, rechazando también la alevosía, y al afirmar el homicidio voluntario, ha reconocido la existencia de dos atenuantes.

La Sala ha condenado al procesado a la pena de seis años y un día de presidio mayor.

La prescripción en el reconocimiento de hijo.

Un caso interesante de prescripción de acción de reconocimiento de hijo natural nacido antes del vigente Código civil, acaba de ser resuelto por la Sala primera del Tribunal Supremo.

Lo confuso y contradictorio del derecho anterior necesitaba la clara explicación que ya se tiene.

La demandante había venido gozando de la constante posesión del estado de hija natural hasta poco antes de fallecer su padre, a cuya muerte dirigió la demanda para dar reconocimiento contra otro hijo legítimo.

El Juzgado y la Audiencia accedieron a la declaración que se pretendía, rechazando la excepción de prescripción que al contrario se alegaba.

Y el Tribunal Supremo, de acuerdo con lo pretendido por letrado tan estudioso como el Sr. Varón Caballero, viene a establecer una jurisprudencia clarísima sobre estos casos de prescripción, tan frecuentemente alegados.

Sintetiza la sentencia a que nos referimos con pocas palabras el concepto de la prescripción extintiva, indicando que no es solamente el lapso de tiempo fijado por la ley lo que la caracteriza, sino que es preciso que durante él exista el silencio de la relación jurídica, que es lo que, por inacción ó negligencia, caracteriza la prescripción.

ALVAR-ARRANZ

Medicina y médicos

Junta de sanidad.

La Junta de Sanidad se ha reunido para examinar el estado sanitario de Madrid y su provincia, que afortunadamente es normal.

A pesar de esto se seguirán observando las medidas profilácticas con tanta severidad como hasta aquí.

Curso de Dermatología.

El doctor D. Antonio Navarro Fencarda, profesor ayudante de clases prácticas de la Facultad de Medicina de Madrid, dará un curso de Dermatología los martes, jueves y sábados, de tres a cinco, en el Real Hospital del Buen Suceso.

La matrícula para médicos é internos es gratuita.

De la epidemia gripal.

Constantemente recibimos noticias del comportamiento que médicos, farmacéuticos y practicantes han observado en los pueblos con motivo de la epidemia gripal.

Hemos sabido que en Las Rozas el médico Sr. Calero, el farmacéutico Sr. Saavedra y el cura párroco Sr. Saz han rivalizado en el cumplimiento de sus deberes.

No había nadie en el pueblo que quisiera conducir a su última morada el cadáver de un gripeoso, no hace muchos días, y el párroco y el farmacéutico, tuvieron que ejercer el oficio de enterradores, conduciendo a hombres el cadáver.

En un pueblo de la provincia de Ciudad Real, el médico y el maestro de escuela, cuyos nombres sentimos no conocer, han tenido que enterrar las víctimas de la epidemia durante varios días, porque el personal del cementerio hallábase enfermo.

Urge que se apruebe en las Cortes el proyecto de ley concediendo recompensas a los que, excediéndose en muchas ocasiones en el cumplimiento de sus deberes, han expuesto ó han dado generosamente su vida en beneficio de sus semejantes.

Concursos.

En breve será resuelto el concurso de farmacéuticos convocado por La Filantropía Mercantil.

Ya han sido dadas las cuatro plazas de médicos supernumerarios.

Estadística de mortalidad.

El Ayuntamiento de Madrid ha hecho público la estadística de mortalidad correspondiente al mes de octubre próximo pasado.

La mortalidad aumentó por viruela, gripe y bronconeumonías.

Han ocurrido en dicho mes, en esta corte, 1.768 defunciones, que dan un promedio de 57 diarias; es decir, casi la cifra normal.

A pesar de cuanto se ha hablado exageradamente, sólo han fallecido en cuarenta días 201 gripeosos y 217 de otras enfermedades del aparato respiratorio, muy corrientes en esta época del año, sobre todo si se tiene en cuenta los bruscos cambios de temperatura que hemos sufrido en octubre.

De tuberculosis pulmonar hubo 180 defunciones, y de viruela 106.

Hay un contingente relativamente grande de meningitis, que asciende a 65, y de diarreas infantiles en niños menores de dos años, que, según el resumen estadístico, han ascendido a 70.

Estas cifras desconsoladoras decrecerán el día que las madres reciban una verdadera educación para nodrizas, durante el periodo de gestación, y se acostumbren a no olvidar que la verdadera prueba de que a los niños se les puede cambiar la alimentación láctea es la presencia de los dientes, y que tampoco echen en olvido la obligación en que están de lactar a sus hijos sometiendo su alimentación a reglas fijas, ó si por imposibilidad de ser nodrizas les crían con biberón, han de acatar las prescripciones facultativas.

Hubo en el mes de octubre de este año 585 defunciones más que en el mismo mes del año anterior, que han sido debidas a las causas citadas.

La proporción por mil, deduciendo transientes y causas externas, es de poco más de un dos y medio.

Las defunciones, clasificadas por grandes grupos de edades, dan el resultado siguiente: Menos de un año, 193; de uno a cuatro, 200; de cinco a diez y nueve, 197; de veinte a treinta y nueve, 423; de cuarenta a cincuenta y nueve, 338; de sesenta en adelante, 414; sin clasificación, 3. Total, 1.768.

El distrito en que se han registrado más defunciones ha sido el del Hospital, con 257; y el que menos, 107, que es el del Hospicio.

De septicemia y accidentes puerperales sólo hubo en el pasado mes 7 defunciones.

X. X.

Quinito Valverde y la Sociedad de Autores

Para dar testimonio público del gran pesar que ha causado a todos los autores dramáticos y líricos la inesperada muerte de Quinito Valverde, el chispeante y original compositor que con su juvenil entusiasmo y su labor fecunda contribuyó a fundar la Sociedad de Autores Españoles, esta institución proyecta rendir un homenaje a su memoria, dedicándole una función teatral.

De esta manera el público madrileño, que tanto admiraba y quería a Quinito Valverde, tendrá ocasión también de asociarse al general sentimiento y de aplaudir una vez más, siquiera sea con tan doloroso motivo, las inspiradas y alegres notas de aquella Musa tan pintoresca y tan castiza.

JEBA Pastillas antiácidas «Jeba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago é intestinos. Venta droguerías y farmacias.

CASA DE LA VILLA

LA SESION DE AYER

Comenzó a las diez, bajo la presidencia del alcalde interino Sr. Garrido Juaristi.

Pidiendo alcalde.

El Sr. Ossorio Gallardo, en nombre de los mauristas, aboga por que se pida al Gobierno que deje al Ayuntamiento la libertad de nombrar alcalde de su seno.

Opina el marqués de Villabragima que es oportuna la petición y que se debe obligar al que sea elegido a que no abandone el puesto para ocupar otro cargo.

Anuncia que si se impone al Ayuntamiento un alcalde de fuera será combatido en debida forma.

El Sr. Crespo, en nombre de los conservadores, y el Sr. Tato, por los republicanos, se adhieren a la petición.

El Sr. Saornil aboga por la autonomía municipal.

Se asocia a la petición del Sr. Ossorio el Sr. Marcos Manchón, en nombre de los alistas, y el Sr. Corona opina que se debe dirigir inmediatamente una moción al Gobierno.

El Sr. Garrido da lectura a unas manifestaciones hechas por él en el mes de junio sobre el mismo asunto, mostrándose partidario de la elección de alcalde por el Ayuntamiento.

Anuncia que telegráficamente dará cuenta al ministro de la Gobernación de las aspiraciones del Concejo, y retirándose momentáneamente de la presidencia, anuncia al regresar que ha comunicado al Sr. Silvela los deseos unánimes del Ayuntamiento y que el ministro ha ofrecido tratar de la cuestión en el Consejo de ministros.

Felicitación al Ayuntamiento de París.

El Sr. Serrán, tras breves frases justificando los motivos de orden moral que le impulsan a presentarla, lee la siguiente moción, cuya lectura fué acogida con muestras de satisfacción:

«Alcalde de París.—El Ayuntamiento de Madrid, en sesión de hoy, acordó, por aclamación, enviar al Ayuntamiento de París, en primer lugar, ya que el suelo de la heroica Francia fué el campo glorioso de la más grande de las epopeyas, y, por su mediación, a todos los Ayuntamientos de la nación hermana y de todos los pueblos aliados, y aun de todos los pueblos del mundo, un mensaje de felicitación por el fin de la guerra, que es el triunfo de la Humanidad, considerando el día memorable del armisticio general como la efeméride más feliz de la Historia, un día, más grande que un siglo, durante el cual los pueblos todos de la tierra alcanzaron el más alto de los ideales humanos: ¡la santa paz universal!»

El señor marqués de Villabragima se adhirió a la moción del Sr. Serrán y pide que se apruebe por unanimidad, para dar mayor realce al acuerdo.

Por aclamación es aprobada la moción del Sr. Serrán, que se telegrafió al Ayuntamiento de París con la firma del alcalde, Sr. Garrido, y de todos los concejales asistentes a la sesión.

Orden del día.

Se aprueban casi todos los asuntos que figuraban en el orden del día.

La situación de un ex subsecretario.

Los Sres. Saornil y Tato preguntan las razones que existen para que el Sr. Goicoechea, después de haber aceptado un cargo retribuido, ocupe su escaño en el Concejo, y abogan por que los socialistas que fueron elegidos concejales tomen también asiento en el Concejo.

El Sr. Silva aduce el texto de una real orden que declara incompatible el desempeño del cargo de concejal con los que desempeñan funciones públicas retribuidas, y cita algunos artículos de la ley Electoral y ley Municipal que también se oponen a ello.

El señor marqués de Villabragima estima también que es ilegal la permanencia en el Concejo del Sr. Goicoechea, aunque opina que no se deben fijar los ediles en la parte legal, tratándose de compañeros.

Dice a los mauristas que, teniendo en cuenta esta actitud del Concejo, no sean tan apenados al espíritu estricto de la ley.

El Sr. Goicoechea dice que no puede permanecer en el Concejo por la generosidad de los concejales, sino con todos los prestigios y todos los derechos.

Hace notar que siguiendo el criterio del señor marqués de Villabragima, los alcaldes que fueran concejales, al dejar de ser alcaldes no podrían volver a ser concejales.

Dice que el cargo de subsecretario pertenece a la Administración central, exceptuado por la ley Electoral.

Añade que como él ha renunciado en el plazo de quince días el cargo de subsecretario, se considera capacitado para seguir siendo concejal.

Rectifica el señor marqués de Villabragima, insistiendo en su criterio expresado.

El Sr. De Blas se lamenta de que se haya planteado este debate, y dice que los conservadores se sienten satisfechos al ver en su escaño al Sr. Goicoechea.

El Sr. Tato insiste en que se pida al ministro de la Gobernación que resuelva el asunto de los concejales socialistas.

El Sr. Goicoechea dice que si el Concejo no reconoce que permanece con derecho en su escaño, se retirará.

El Sr. Barranco dice que no puede hacerse semejante declaración después de lo dicho por los señores marqués de Villabragima y Silva.

El marqués de Villabragima dice que no puede declarar que es blanco lo que es considerado negro, y que lo único que se debe hacer constar es que los concejales todos ven con agrado la permanencia en el Concejo del señor Goicoechea.

El Sr. Maura interviene, diciendo que es preciso que el Concejo declare que el señor Goicoechea tiene perfecto derecho para seguir ocupando el cargo.

El Sr. De Blas dice que el Ayuntamiento no puede resolver por falta de competencia.

El Sr. Tato solicita que al mismo tiempo que se pida al Gobierno la resolución del asunto de los concejales socialistas, se les cite para la próxima sesión.

El Sr. Saornil hace análogas manifestaciones.

El marqués de Villabragima dice que el Ayuntamiento no tiene competencia para declarar si tiene o no derecho a sentarse en el Concejo, y que lo mismo que hoy hace el señor Goicoechea podrían hacer mañana los concejales socialistas.

El Sr. Fernández Canela, dice que los mauristas se opusieron a reconocer la capacidad de los socialistas, y ahora tocan las consecuencias.

Estima que desde el viernes próximo concurren también a la sesión los socialistas.

El Sr. Ossorio Gallardo cita varios casos de concejales que han desempeñado cargos retribuidos y han seguido siendo concejales.

Señala la diferencia entre los concejales socialistas y el Sr. Goicoechea, puesto que los socialistas están pendientes de un expediente gubernativo.

Después de una breve intervención del señor Gabilán pidiendo el cumplimiento de la ley, el alcalde interino dice que dará cuenta al Gobierno de la cuestión planteada, para que resuelva, lo mismo en el caso del señor Goicoechea que en el de los ediles socialistas.

El problema del gas.

VARIOS INCIDENTES RUIDOSOS

El Sr. García Cernuda, como presidente del Consejo de Administración de la Fábrica del Gas, da cuenta al Concejo de la angustiosa situación por que atraviesa la Fábrica, a consecuencia de la escasez de carbón, motivada por las deficiencias de los transportes y por la poca ayuda que al Ayuntamiento presta el ministerio de Abastecimientos.

El marqués de Villabragima intervino para censurar la gestión del director técnico de la Fábrica y al Consejo de Administración, por estimar que había dejado incumplidos algunos artículos del reglamento de la Fábrica.

En las distintas rectificaciones de los señores García Cernuda y marqués de Villabragima se promovieron varios incidentes ruidosos por la interpretación que uno y otro orador daban a las frases pronunciadas, llegando a intentar retirarse la minoría maurista, y presentando la dimisión, en nombre de todo el

Consejo de Administración de la Fábrica del Gas, su presidente, Sr. García Cernuda.

Las frases que se cruzaron entre el marqués de Villabragima y los mauristas fueron en ocasiones violentas, temiéndose en algún momento que las cosas llegarán a tener lastimosas consecuencias.

Después de un largo rato de vociferar y de declarar unos y otros oradores que no habían tenido intención de ofenderse, el alcalde hizo constar que haciéndose intérprete del unánime sentir del Concejo, que estimaba dignos a todos los consejeros de la Fábrica del Gas, gestionaría la retirada de la dimisión presentada por el Sr. García Cernuda.

El Sr. Pérez Toledo hizo notar que el expediente instruido a la anterior Comisión de la Fábrica del Gas había sido sobreseído a petición del síndico Sr. Goicoechea, y se levantó la sesión a las tres y cuarto.

Tedém por la victoria de los aliados

La regia Embajada de Italia en Madrid comunicó que el sábado 16 del corriente, a las once y quince, tendrá lugar en la iglesia de María Auxiliadora, Ronda de Atocha, 17, un Tedém en celebración de la victoria italiana y de la de los aliados.

Los súbditos italianos residentes en Madrid ó que se encuentran de paso en esta villa, así como todos los simpatizantes con la causa de las naciones aliadas, quedan invitados a la ceremonia.

INTERESANTE PROPUESTA

LA CUEVA DE CERVANTES

Sr. D. Leopoldo Romeo, director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío y distinguido amigo: El ingeniero de Minas D. Laureano Menéndez, que estuvo en Argelia a estudiar determinados yacimientos de fosfatos y tuvo que regresar, embarcando en medio de un temporal deshecho, en el pailebot *Eleuterio Delgado*, de 50 toneladas, arribando medio naufrago a la cala de Colón, en la isla de Mallorca, trae de aquellos países, al igual de la que yo en ellos había antes recibido, una impresión consoladora: la de que nuestra raza, en contra de lo que creen muchos descañados, conserva su vigor y su pujanza, contribuyendo poderosamente con su nervio y con su sangre a la prosperidad de la hermosa colonia francesa.

Vigor de raza visiblemente manifiesto en la lucha homérica que contra los elementos sostuvieron sobre el pequeño esquife, sin descansar en dos noches y dos días, el capitán, digno de recompensa, Francisco Bonmati, sus dos hijos y sus dos sobrinos, única tripulación del frágil velero. Raza y nervio demostrado por los siete españoles que componían el pasaje, y que resistieron la travesía sin desmayo, mil veces en las crestas de las olas y otras tantas abocados al fondo del abismo.

Pero trae, en cambio, una impresión desconsoladora: la de haber visto que en Argel va a salir a pública subasta, entre otros lotes de terreno, un pedazo que para nuestra patria debiera ser sacralísimo: el de la cueva donde se refugió el gran Cervantes con otros compatriotas, y cuyo episodio se refleja en la historia del cautivo del inmortal *Quijote*.

Tan infausta noticia entiendo que deben conocerla todos los españoles, por si rápidamente (pues el tiempo apremia) una suscripción, la intervención del Gobierno ó el generoso desprendimiento de algún patriota, puede evitar a la patria esta vergüenza nacional.

¡Hasta hay en la histórica cueva una placa que unos naufragos ingleses dedicaron a la memoria del manco de Lepanto!

Usted, señor director, tiene la palabra... y mande a su antiguo suscriptor atento amigo q. e. s. m., Pablo Fábrega.

L. COUCEIRO

Confecciones para señoras. El próximo lunes 18 inaugura esta Casa sus salones con modelos de los mejores modistos de París. NUM. 1, PRINCIPE, NUM. 1, entresuelo.

LA CUESTION DEL CARBON

El presidente de la Sociedad Cooperativa del gremio de carboneras de Madrid nos ruega la publicación de la nota siguiente:

«El ministro de Abastecimientos, en nota oficiosa que publica toda la Prensa, manifiesta haber comunicado a la Alcaldía que para atender a las más urgentes necesidades ha dispuesto constituir en el Cerro de la Plata y en el almacén de la Patronal de Mineros Asturianos una *stock* de 3.500 toneladas, que se venderá al público directamente, por mediación de la Junta provincial de Subsistencias, al precio de tasa establecido en 28 de abril último.

Dudamos de la eficacia de esta disposición para los fines que se persigue, y prevemos que de este sacrificio que momentáneamente se imponen los mineros, se aprovechen aquellos que menos necesidades tienen.

Si embargo, nos interesa hacer constar, con el fin de que el público sepa a qué atenerse y no resulten los detallistas de Madrid como causantes del excesivo é injustificado aumento de precio alcanzado por el carbón, las siguientes manifestaciones:

1.ª Que en el mes de junio, y atendiendo al requerimiento del entonces comisario general de Abastecimientos, las Sociedades Unión Carbonera y Cooperativa del Gremio de carboneras de Madrid, en representación de los detallistas, se comprometieron a constituir en sus almacenes ese depósito de 3.500 toneladas, a disposición de la Comisaría, para cuando ésta creyese oportuna su distribución al precio de tasa, y adelantando estas dos Sociedades el importe del citado carbón.

El Comité de distribución de la Delegación regia de suministros hulleros, en el cual los consumidores y detallistas carecen de representación se opuso a que ese *stock* fuese constituido por nosotros, y la representación de los mineros ofreció verificarlo por su cuenta, sin haberlo hecho hasta la fecha, y dando lugar a que el Gobierno haya tenido necesidad de conceder un crédito de 125.000 pesetas a este objeto.

De esta suerte, se da el caso anómalo de haber necesitado ayuda del Estado los que por las circunstancias extraordinarias han obtenido muchos millones de beneficios, para hacer lo mismo que el modesto gremio de carboneros hubiese hecho con su propio escaño.

2.ª Esas 3.500 toneladas que posiblemente se anuncian representan 87.500 sacos de carbón que, a un promedio de 8.000 sacos diarios de venta, dan el consumo de Madrid correspondiente a diez días, siendo éste el máximo esfuerzo a que ha llegado el ministerio de Abastecimientos, dejando que la Providencia se encargue del suministro de los días restantes del año.

3.ª Ninguna mina se somete al régimen de tasa ni el ministerio de Abastecimientos ha logrado atender nuestras repetidas instancias, en las que solicitábamos se nos facilitase carbón a precio de tasa, que nosotros nos comprometíamos a vender al público al precio que las autoridades determinaran, dejando a su arbitrio señalasen el margen industrial que creyesen conveniente.

4.ª Tanto la Sociedad Cooperativa como otras entidades detallistas tienen contratadas y compradas antaorchas en la zona de León, si no a precio de tasa, a precio conveniente, y no hemos podido lograr, a pesar de incansables gestiones, se nos facilitara el necesario material de ferrocarril para su transporte, con cuya medida no hubiera tenido el Gobierno que llegar a la concesión de créditos extraordinarios, ni Madrid al estado de escasez en que hoy se encuentra.

5.ª Que protestamos del abandono de que hemos sido objeto por parte del Gobierno y después se quiera dar la sensación de que existe carbón a precio de tasa, lanzando al mercado una irrisoria cantidad, a la vez que en el registro de contratos de la Delegación regia de suministros hulleros se hayan admitido, para darles validez, muchos a precios muy superiores a la tasa del 28 de abril último, reconociendo tácitamente la imposibilidad del cumplimiento de tal disposición.

6.ª Que igualmente protestamos se nos

imposibilita del ejercicio de nuestro comercio, no sólo negándonos las facilidades habituales, sino convirtiendo organismos de carácter fiscal, como el Ayuntamiento y la Junta provincial de Subsistencias, en vendedores circunstantiales, y cuya actuación (por lo que a beneficiar los intereses del público.)

Volvemos a insistir en que no puede impactarse al gremio de carboneros el alza sufrida en los carbones, y si sólo a quien no supo imponer su autoridad ante poderosos elementos, de los cuales mendigan una pequeña cantidad de carbón a precio de tasa para dar al público una sensación de abaratamiento muy distinta de la realidad.»

La Fiesta de la Paz

La idea lanzada por Prensa Gráfica de celebrar con un banquete nacional el advenimiento de la paz cercana ha tenido una entusiasta acogida.

Tan y tan grande ha sido el número de adheridos a la sola enunciación del pensamiento, que ha habido necesidad de modificar el plan primitivo, cambiando el banquete por un champagne de honor, acto que se verificará en la brasserie del Palace Hotel el próximo lunes, a las cinco y media de la tarde.

Tendrá esta fiesta de cordialidad y simpatía el grato atractivo de la colaboración femenina, el concurso inapreciable de distinguidas y aristocráticas señoras, que prestarán con su asistencia realce y valor a la solemnidad que se prepara.

La Comisión organizadora ha encargado al culto catódrico é insigne publicista D. José Ortega Gasset que dé con su elocuencia acostumbrada la sensación significativa de esta manifestación de concordia y de entusiasmo por el término de la catástrofe sangrienta que conmovió a la Humanidad entera. La expresada Comisión no autorizará ni permitirá la intervención de oradores espontáneos.

Las tarjetas para asistir a esta magna reunión se expendrán al precio de cinco pesetas en los sitios siguientes: Prensa Gráfica, Ateneo, Casino de Madrid, Círculo de Bellas Artes, Hotel Palace, librerías de Pueyo, San Martín y Fe, y cafés, Lyon d'Or, Maison Dorée, Cruz del Campo y Gran Café.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Acuerdos de las directivas.

En el salón-teatro de la Casa del Pueblo se reunieron anoche las Juntas directivas de las Sociedades obreras, convocadas para ocuparse de la actual situación política, respondiendo así al llamamiento del Directorio republicano.

Por aclamación fueron aprobadas las siguientes conclusiones:

1.ª La clase obrera madrileña, convencida de que la Monarquía española es un obstáculo insuperable para el engrandecimiento de nuestra nación, hace profesión de fe eminentemente revolucionaria, y de coadyuvar, a la medida de sus fuerzas, al derrocamiento del régimen y a la instauración de otro más en armonía con las corrientes modernas, para que en él pueda brillar con todo esplendor la soberanía del pueblo.

2.ª Que sin perjuicio de apoyar la instauración de cualquier República que reemplace a la Monarquía, como principio obligado para las aspiraciones reivindicatorias, no consideraría satisfechos los dictados de justicia y de la razón mientras no rija los destinos de España una República social que haga imposible el privilegio capitalista y la explotación del hombre por el hombre, desideratum de las aspiraciones de los proletarios.

También se tomó el acuerdo unánime de demostrar que la Unión General de Trabajadores ha visto con agrado el triunfo de los aliados y la democracia en Rusia, Austria y Alemania.

El amplio salón-teatro estaba totalmente lleno.

Reinó el orden más completo.

AGUA DE SOLARES

Es el remedio contra la dispepsia.

Folleto de «La Correspondencia de España».

EMILE RICHEBOURG

LA ABUELA

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

—¡Ah!
—Yo, caballero—continuó el mozo de tordel,—no fui testigo del asesinato cometido en una propiedad cerrada; pero después del crimen he visto al asesino y el cadáver.

—¿Cómo!—exclamó el magistrado.—¿Habéis visto al asesino y el cadáver, y también habéis guardado silencio!

—Sí, señor sustituto; he callado hasta hoy, porque así debía hacerlo, y obedecí a consideraciones de un orden superior. Primeramente, no tenía la prueba absoluta del crimen y no conocía al asesino; hasta mucho después no supe quién era, y al mismo tiempo he descubierto cuál era el móvil del crimen.

—Esta bien; ya se aclarará todo. ¿Qué ha sido del cadáver que habéis visto?

—Después de colgarle diferentes y muy gruesas piedras para retenerlo en el fondo del agua, el asesino le arrojó al Marne, en

un sitio que designaré y en donde espero se encontrará.

—Hoy mismo se harán pesquisas en el río, en presencia de un comisario de Policía y de varios agentes de la Prefectura. Naturalmente, acompañaréis a dichos señores.

—Sí, señor sustituto, y también irá la viuda de Darasse.

—Ahora, tened a bien decirme el nombre del asesino.

—Se llama el barón de Verboise.

El sustituto se puso en pie de un salto.

—¡El señor barón de Verboise!—exclamó.—¡Ah! ¡Cuidado, caballero!... ¡Mucho cuidado! Vuestra acusación cae sobre un hombre que goza de gran consideración en el mundo parisiense.

—Lo sé, señor sustituto, y a pesar de eso acuso a ese hombre abiertamente y sin temor alguno, pues sé que la consideración de que el miserable goza se asienta en bases tan frágiles, que no resistirán las primeras investigaciones de la Justicia.

El sustituto movió la cabeza en señal de duda y se quedó pensativo.

—Señor sustituto—continuó el tío Anselmo,—tengo que hacer os otra revelación. El asesino de Pedro Darasse lleva un título que no le pertenece. ¡Es tan infame y tan hábil como audaz!... Ha alquilado en la calle de Saint-Denis una habitación donde se hace llamar Esteban Eris... Pero tanto tiene de Eris como de Verboise. La señora Darasse ha reconocido a ese miserable, que es un italiano llamado Paolo; en 1870, hace diez y siete

años, estaba en Marsella; y entonces el italiano Paolo era un joven vagabundo que constantemente se hallaba por la costa; vivía de la rapia y era bastante temido... Como veis, ya prometía.

El magistrado se volvió hacia la viuda.

—¿Estáis bien segura—le dijo—de haber reconocido en el barón de Verboise al italiano Paolo?

—Completamente segura—respondió la interrogada sin vacilar y con voz firme.

El sustituto se quedó perplejo.

—Esas afirmaciones son muy serias y graves—dijo.—Sin embargo, señora Darasse, podéis haberos equivocado, y, sin otras pruebas, la Justicia no puede ver al italiano Paolo en el barón de Verboise. En lo concerniente al crimen, no podemos, por una simple denuncia, lanzar una orden de arresto contra el que acusáis de asesinato y que continúa siendo para nosotros el barón de Verboise.

—Tenéis razón, señor sustituto; por lo tanto, no venimos a pedirnos que detengáis inmediatamente al falso barón de Verboise. Según mi parecer, es preciso que antes se encuentre el cadáver de Pedro Darasse; después vendrán las pruebas. Entre tanto, señor sustituto, si queréis enteraros de los manejos que trae el que se hace llamar barón de Verboise, enviad inmediatamente un agente listo a casa de la señora marquesa de Saulieu, en la calle de Varennes. La señora marquesa os procurará datos preciosos.

—Bien, caballero; un comisario de Policía se presentará mañana en casa de la señora marquesa de Saulieu.

El sustituto transmitió rápidamente varias órdenes. No perdieron el tiempo, pues tres horas más tarde, varios hombres, entre los cuales se encontraba la viuda Darasse, estaban reunidos en Nogent, en las orillas del Marne y en el sitio indicado por el mozo de cordel.

Dos marineros en una lancha exploraban el río, armados con largos ganchos que metían hasta el fondo para descubrir el cadáver. Habían pensado en todo. A orillas del agua veáse un fétetro abierto, y poco más lejos estaba estacionado un coche fúnebre. Además, habían llevado de París cloruro y esencias.

Cerró la noche, y no había curioso alguno en las orillas del río. Tenían antorchas, pero no las encendieron. El cielo era purísimo y la Luna proyectaba su luz sobre el paisaje. Sin embargo, las pesquisas duraban y no habían dado resultado alguno.

De pronto, uno de los marineros sondeó un obstáculo que no le pareció ni rama ni piedra.

—¡Ah!—me dijo.—Me parece que aquí hay algo.

Sacó del agua la sonda, y en el gancho se veía una tira de paño.

—Es el cadáver—dijo el otro,—ya lo toco, pero está muy huido en el fondo. Los dos hombres unieron sus esfuerzos, y al cabo de algunos instantes un cuerpo humano flotó.

—¡Ya lo veis, señor comisario! ¡Ya veis cómo no me equivocaba!—exclamó el tío Anselmo.

La viuda estaba muy conmovida y llo-

raba. Tras nuevos y penosos esfuerzos, los marineros lograron sacar fuera del agua el cadáver, que colocaron sobre el musgo. Los agentes de Policía habían encendido tres antorchas. El cadáver, desfigurado, hinchado y descompuesto, ofrecía repugnante aspecto. El comisario invitó a la viuda a que se acercara. No tenía parecido; pero Paulina Darasse, después de haberlo contemplado breves momentos, no vaciló en decir:

—¡Es Pedro Darasse... mi marido!

Le reconoció por la estatura, por los brocados y por los restos de su traje. Reconoció también un cuchillo que tenía en un bolsillo; y, en fin, declaró que su marido llevaba en las orejas, desde muchos años antes, dos aritos de oro.

Las orejas del cadáver estaban horriblemente hinchadas; a pesar de ello, el comisario de Policía pudo confirmar la existencia de los aritos. Ya no existía duda sobre la identidad del muerto. Por orden del magistrado, los marineros colocaron el cadáver en el fétetro; esparcieron sobre él las esencias y el cloruro, y en seguida cerraron la caja y la metieron en el furgón fúnebre que iba a transportar a la Morgue, en París, los restos de Pedro Darasse.

Pero el cadáver no estuvo mucho tiempo en el lúgubre establecimiento. Al día siguiente la viuda Darasse recibió, a las diez de la mañana, autorización de la Prefectura para enterrar el cuerpo de su marido.

VIDA PARLAMENTARIA

EN EL SENADO

LA SESIÓN

A las cuatro menos veinte minutos comienza la sesión con treinta senadores y el ministro de la Gobernación en el banco azul.

Se da cuenta del despacho ordinario. El marqués de MOCHALES pide que el proyecto de ley de reforma del Senado lo presente el Gobierno primeramente en el Congreso...

El ministro de la GOBERNACION saluda a la Cámara, por ser la primera vez que tiene el honor de dirigirse al Senado. Expone lo que le obliga su apellido, dedicando un recuerdo a sus antecesores...

Con gusto trasladaré el ruego al Presidente del Consejo, y dice al marqués de Mochales que cuando sea discutido el proyecto tendrá ocasión de conocer las razones que tiene el Gobierno para proponer la reforma.

El marqués de MOCHALES y el ministro de la GOBERNACION rectifican.

El arzobispo de TARRAGONA sostiene la opinión de que debe reducirse el número de senadores vitalicios y aumentarse el de los electivos.

Dirige un ruego al Gobierno para que se mejore la situación de los profesores veterinarios municipales, señalándoles un sueldo mínimo de 1.000 pesetas.

El ministro de la GOBERNACION dice que análoga petición tienen hecha los médicos y los farmacéuticos, y se coincide por todos los Gobiernos con esas aspiraciones en el campo de las ideas...

Crece que esas clases, relacionadas con la Sanidad, debieran preocuparse de organizar la defensa de la salud pública.

Anuncia que presentará al Parlamento una ley de decomisos que unifique este servicio municipal, y en estas esferas encontrarán más inmediata y lucrativa ocasión de desarrollar sus actividades.

El marqués de BARZANALLANA se adhiere al ruego del arzobispo de Tarragona; pero no en cuanto a que del pago se encargue el Estado.

El ministro de la GOBERNACION ofrece preocuparse de las observaciones del marqués de Barzanallana.

El Sr. BUENDIA pide que se facilite material científico a la Escuela de Veterinaria, y recordando que ya hizo esta petición al conde de Romanones...

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA, al saludar al Senado, dedica un recuerdo a Cánovas del Castillo, elogiando el acierto que presidió, cuando la Restauración, al constituir la Alta Cámara. Declara que recoge con agrado la petición relacionada con la Escuela de Veterinaria.

El Sr. ESPINA pide se discuta y apruebe una ley de Sanidad, que es muy necesaria. El ministro de la GOBERNACION declara que es el primer convenio de esa necesidad, y sostendrá el proyecto que presentó el marqués de Alhucemas...

El doctor ESPINA, al rectificar, cree que habiendo pasado la epidemia, debieran abrirse los centros de enseñanza.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA declara que no se puede dejar de atender el informe del Real Consejo de Sanidad, y hace observar que un importante centro de cultura, ha tenido que ser clausurado el día anterior por las invasiones gripales entre el profesorado y alumnos.

El Sr. ESPINA rectifica, y también el ministro de INSTRUCCION PUBLICA. El Sr. SANCHEZ Y SANCHEZ expone que la Universidad de Salamanca está mediatizada, y para demostrarlo hace extensas consideraciones.

Declara que, si es preciso, romperá toda disciplina política para atender a la defensa de los intereses de Salamanca, como senador por dicha provincia. Pide al ministro de Instrucción pública que no tenga miedo para nombrar rector de la Universidad de Salamanca...

Pide al ministro de Instrucción pública que no tenga miedo para nombrar rector de la Universidad de Salamanca, y si lo tiene porque parece poco menos que una cuestión internacional, delegue en el Claustro, y tenga la seguridad de que los catedráticos designarán a quien debe ostentar aquella honrosa representación con plena facultad.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA declara que hasta el día anterior no estaba enterado de la situación de la Universidad de Salamanca; que es obligación del Gobierno el resolver el conflicto y que el Sr. Sánchez y Sánchez ha indicado una solución, la de dejar al Claustro de catedráticos la facultad de elegir rector, que está en armonía con el criterio del ministro, dentro de su criterio de establecer la autonomía universitaria. Termina ofreciendo que el Gobierno resolverá en breve.

El Sr. SANCHEZ Y SANCHEZ, al rectificar, declara que no le ha satisfecho la contestación del ministro, que significa miedo en hacer uso de facultades, no del Gobierno, sino del ministro, pues si se levase el nombramiento al Consejo de Ministros, podrían surgir dificultades, por haber varios candidatos.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA, al rectificar, dice que en modo alguno puede un ministro, por revolucionario que sea, cambiar el régimen de nombrar los rectores de Universidad, sin llevar el acuerdo al Consejo de ministros.

También dice es práctica gubernamental

que ciertos elevados cargos no sean provistos al margen del conocimiento de los Consejos de ministros.

El Sr. CALVO MADRANO hace constar que ha realizado muchas gestiones encaminadas a conseguir el nombramiento de rector de la Universidad de Salamanca, sin lograrlo.

El Sr. ESPERABE censura que desde hace ocho meses esté sin proveer el rectorado de la Universidad de Salamanca, y añade que es absolutamente preciso cese esa interinidad y se proceda inmediatamente a nombrar rector de la gloriosa Universidad de Salamanca.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA insiste en que llevará el asunto al Consejo de ministros, para que sea resuelto en breve.

Rectifican los Sres. ESPERABE y SANCHEZ.

El Sr. UBIERNA dirige un ruego al Gobierno para que se preocupe de los asuntos agrícolas y otro para que se concedan beneficios a los empleados de Pósitos.

El ministro de INSTRUCCION trasladará los ruegos al ministro de Fomento.

El Sr. SANCHEZ DE TOCA, presidente de la Comisión de Fomento, pide se retire el dictamen al proyecto de ley reformando la de Seguros.

ORDEN DEL DIA

Se lee y aprueba el acta de la anterior. El Sr. SANCHEZ DE TOCA explica el alcance de la modificación introducida en el texto del artículo primero del proyecto de ley autorizando la elevación del tipo máximo de tarifas ferroviarias, de modo transitorio.

Se aprueba el artículo y queda aprobado el dictamen.

Instituto Nacional Agrario.

Se pone a discusión el proyecto de ley de creación del Instituto Nacional Agrario. El Sr. ROYO VILLANOVA combate la totalidad, diciendo que aun cuando no está preparado convenientemente, desea impedir que pase este proyecto sin discusión.

Hace constar que el proyecto es del anterior Gobierno y desea conocer si el ministro de Fomento lo hace suyo.

Pide se suspenda la discusión hasta que esté presente el ministro.

La PRESIDENCIA accede y se suspende el debate. Leído el orden del día para el martes, se levanta la sesión a las seis y veinte minutos.

EN EL CONGRESO

LA SESIÓN

Se abre la sesión a las tres y cuarenta, hallándose en el banco azul los ministros de Gracia y Justicia y Abastecimientos.

En las tribunas, la concurrencia es escasa.

Ruegos y preguntas.

El Sr. SENRA pide que se concedan mejoras a los funcionarios de la carrera judicial y que se favorezca la exportación de las frutas de Levante.

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA manifiesta que la Subcomisión de Hacienda de la Cámara ha dado ya el dictamen para que los funcionarios judiciales puedan cobrar en seguida sus nuevos sueldos.

El ministro de ABASTECIMIENTOS dice que el Gobierno ha concedido permiso de exportación de naranjas y limones para Inglaterra.

El Sr. SANTA CRUZ se queja de las dificultades que se hacen a un juez municipal en el ejercicio de su cargo, por ser republicano.

El Sr. TORRES BELEÑA dice que en el Senado se ha detenido la aprobación de unas iniciativas suyas que aceptó el Congreso, y pide que se aplique el artículo 8.º de la ley de Relaciones entre ambas Cámaras.

Se trata de una proposición sobre obras en el puerto de Ceuta, para dar trabajo a muchos obreros.

El Sr. SABORIT habla de la situación de los mineros de Asturias y de la escasez de medicamentos en dicha región.

Formula después otros ruegos diversos. El Sr. HERMIDA pide al Gobierno que se preocupe ante todo de la cuestión de las subsistencias para lograr el abaratamiento de éstas.

El Sr. MARRACO protesta de algunas detenciones de anarquistas que se han verificado estos días.

Un incidente.

Protesta de la conducta del general Miláns del Bosch como gobernador militar de Valencia.

El conde de SAN LUIS protesta de que se lanzan cargos graves contra un general español que además no es capitán general de Valencia.

El Sr. MARRACO pronuncia palabras que no se perciben bien, pero suena la palabra «despreciable».

El conde de SAN LUIS obliga a que se lea un artículo del reglamento.

Dice que el Sr. Marraco ha lanzado una insidia grave contra el general Miláns del Bosch, á lo que el orador repuso que este general era tan digno como el Sr. Marraco. A esto contestó éste con palabras malsonantes.

El Sr. MARRACO: Yo dije que no acogía las interrupciones intempestivas y despreciables.

El conde de SAN LUIS: Pues á mí me parece también despreciable lo que dijo S. S.

El PRESIDENTE corta el incidente. El Sr. MARRACO dice que se debe dar la mayor publicidad á los debates, y que por ello cree que se debe permitir la entrada en la tribuna de la Prensa á los periodistas que hacen toda clase de informaciones en el Congreso.

El PRESIDENTE da cuenta de lo ocurrido, debido á la gran aglomeración. Manifiesta que se ha limitado la entrada en la tribuna para impedir que se molestase á los periodistas que realizan su labor. Da amplias explicaciones de lo ocurrido y añade que la tribuna de la Prensa se había convertido en un Casino,

donde entraban y salían muchas personas en completa libertad.

Añade que tiene citados para mañana á los directores de periódicos para resolver la cuestión.

El Sr. MARRACO dice también que se ha limitado la entrada en otras tribunas.

El PRESIDENTE lo niega, diciendo que entran cuantas personas caben en ellas.

El Sr. ANGUIANO trata de los ferroviarios despedidos por la Compañía del Norte.

Manifiesta que desde que fueron despedidos los obreros, la Compañía del Norte ha tenido que pagar 10 millones de pesetas como indemnizaciones por sustracciones y deficiencias de los servicios.

El Sr. NOUGUES formula un ruego que no se oye.

El Sr. ESTEVE se ocupa del problema de los foros.

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA manifiesta que el problema será tratado en las Cámaras con motivo de un proyecto que verá el ministro de Hacienda.

El Sr. FOURNIER se queja de la desigualdad con que son tratados por la presidencia los diputados. Se adhiere al ruego del Sr. Loma, referente á la mejora de sueldo de los funcionarios judiciales.

El Sr. MAESTRE explica el cambio de varios nombres de calles de Valencia, que ha sido objeto de comentarios por parte del señor Marraco.

ORDEN DEL DIA

Jura el cargo de diputado el Sr. Montes Jovellar.

El debate político.

El Sr. BARRIOBERO continúa en el uso de la palabra.

Manifiesta que la Secretaría del ministro de la Gobernación cuesta al año 507.000 pesetas. Añade que en dicho ministerio existe un Negociado de Sanidad con 76 funcionarios, del cual no existe oficina alguna.

Habla de la limitación de armamentos, que es una necesidad que demandan los pueblos.

Manifiesta que los republicanos desean la transformación del régimen sin derramar una sola gota de sangre.

El PRESIDENTE: Lo que queremos es que hablé aquí S. S. como debe hablarse.

El Sr. BARRIOBERO manifiesta que los republicanos irán á la transformación de la Tierra, haciendo que pase á manos activas. Termina diciendo que el Sr. Maura no tiene contrato alguno con la Monarquía; que es de suponer que él ó sus hijos y discípulos harán dentro de la República una labor conservadora. (Rumores.)

El Sr. PEDREGAL hace el relato de la última crisis.

Dice que el Gobierno tenía suficiente número de diputados para aprobar los presupuestos. ¿Por qué, pues, se marchó? Sin duda porque comprendió que su formación no era adecuada para su actuación en política exterior.

Por eso opinan los reformistas que el que le sucediera debía tener una línea de conducta, tanto en política interior como exterior.

En el Gobierno hay personas que pertenecieron al mismo que realizó, de modo tan extraño, la incautación de los buques alemanes.

Recuerda que el Gobierno no acogió su proposición de felicitación á las Cámaras aliadas. Esto fué un error, tanto más cuanto que el secretario de Estado comunicó después al Gobierno francés el acuerdo de la Cámara española.

Todo demuestra que habéis cometido torpeza tras torpeza.

Censura la actitud del ministro de la Gobernación por querer hacer arma política del telegrama dirigido por S. M. el Rey á monsieur Poincaré.

Manifiesta que los reformistas desean el robustecimiento de la soberanía del Parlamento, pues creen que la Corona debe ser un símbolo de la unidad nacional y de la soberanía, pero no participe de ella.

Repite que ellos desean que se afirme la unidad orgánica regional.

Aboga por el mantenimiento del orden, que es uno de los fundamentos de la doctrina de Wilson; pero dice que Estados que no han recogido su doctrina para su organización democrática, no tienen derecho á truncar párrafos de sus discursos y mensajes.

Trata de la cuestión económica.

El Sr. Alba nos hablaba—dice—de proyectos de Hacienda casi revolucionarios.

Si el Sr. Alba tuviera tras sí una mayoría, tendría motivo para reclamar nuestro concurso á su obra; pero como no la tiene, tendrá que requerir en su día el apoyo de los conservadores para la aprobación de sus proyectos, que es cosa muy distinta. Los conservadores no le apoyarán.

El ministro de HACIENDA: Entonces sería el momento de la disolución de la Cámara.

El Sr. PEDREGAL recuerda lo que ocurrió con el Gobierno nacional, que ofreció presentar el presupuesto poco después de 1.º de mayo, y el Sr. Maura hizo un gesto de desdén cuando yo juzgué que lo presentarían hacia el 28 de diciembre.

El Sr. MAURA: El día 5 de noviembre estaba ahí.

El Sr. PEDREGAL: Pero ¿en qué condiciones?

El Gobierno actual resuelve la cuestión anulando la Constitución y presentando una ley estableciendo el año económico. Así puede declararse Gobierno definitivo.

Veán los Gobiernos á qué punto han llevado las cosas y qué solución puede tener esto.

Estamos dispuestos á ayudar á cualquier hombre que nos merezca confianza y que respete nuestros principios.

En la situación del partido liberal es imposible tener fe en el Gobierno. No pide que se unifique, que esto es imposible dada la política del Mundo; pero sí que rompa sus moldes, porque así, unidos sus hombres con otros de amplias ideas liberales, podrían realizar, junto con otros hombres que están fuera de la Cámara, una obra salvadora. (Aplausos.)

El Presidente del CONSEJO: No se ocupe

el Sr. Pedregal para buscar esa concentración de esas izquierdas en la situación del partido liberal, porque los diversos matices de éste no serán obstáculo para la unión.

Todos vemos con mucho gusto la colaboración de los reformistas; pero éstos quieren esa colaboración en condiciones inusitadas. Desean el sacrificio de fuerzas regionalistas y otras para su mayor comodidad.

Dice que debe declarar someramente que si se votara un presupuesto formulario se iría á la disolución de las Cortes; el Sr. Pedregal desea que apruebe el presupuesto del Gobierno anterior para ir á unas nuevas Cortes en 1.º de enero. Esto no serviría para nada más que para condenar al país, que necesita un presupuesto renovador y democrático, el mismo presupuesto que ahora aprobáramos, durante dos años.

Insiste en que no es la hora de las derechas, aunque comprende la importante misión de éstas, garantizadoras del orden, dentro del orden constitucional.

Se achaca á este Gobierno errores en la política internacional por haber votado la proposición del Sr. González Hontoria.

Manifiesta que el Gobierno no conocía las proposiciones presentadas hasta que se presentó en el Parlamento.

El Gobierno apoyó la proposición Hontoria, entre otras razones porque la firmaban personas de reconocidas tendencias aliadollas. El ministro de Estado conocía la fórmula, y sin tiempo de consultar con el conde de Romanones—añade el Presidente del CONSEJO—me decidí á aceptar aquella proposición, con preferencia á la del Sr. Pedregal.

Y una vez aceptada aquella proposición y comunicada á los Gobiernos aliados, no podía haber inconveniente alguno en transmitir á M. Poincaré el conocido telegrama de Su Majestad el Rey.

Dice que ha visto con agrado que ha cambiado el tono de los reformistas.

Estos parecieron borrar todas sus esperanzas de unión cuando pronuncié mi último discurso, siendo aún ministro de la Gobernación.

Ahora el Sr. Pedregal se expresa de manera que esas esperanzas subsisten.

Cada día me satisface más expresarme con toda franqueza.

¿Qué pretenden los reformistas? ¿Cambiar la forma de Gobierno? Para eso jamás entrarán sus señorías conmigo. Soy un convencido de que la Monarquía favorece el desarrollo de la riqueza, el bienestar y el progreso del país.

¿Se pretende otra cosa? ¿Es que se entiende que por nuestras leyes no nos encontramos en situación de poder alternar con los demás países en materias liberales? ¿Es que se trata de quitar prerrogativas á la Corona? Dígame, porque responderé en seguida que jamás el Rey ha sido obstáculo ninguno para las ideas más liberales. Es verdad que en la Constitución existe el veto, y yo estoy conforme en que puede desaparecer; pero, ¿se ha ejercido alguna vez el veto? (Muy bien.)

Respecto al presupuesto del Sr. González Besada diré que era el mal menor.

Pero al aceptar el Gobierno, no nos podemos resignar á presentar un presupuesto cualquiera para ir viviendo. Hemos venido á conceder lo que reclama la parte sana del país, la que no se preocupa de nuestras rencillas; es decir, un plan para que paguen más los que más tienen.

Habrán presupuesto; las Cámaras podrán examinarle detenidamente.

Estoy seguro que en el momento de la votación, los conservadores, que saben que el Mundo no marcha en balde, procurarán que estas reformas salgan adelante.

El Sr. Pedregal pide que se reconozca personalidad á la región. ¿Qué es eso? Ese es campo en que caben muchas soluciones. En ese campo viven el reformismo y el Gobierno. Vayamos á discutir y resolver esa cuestión.

Como el Sr. Pedregal afirmó que nuestro programa estaba bien orientado, el reformismo debe ayudarnos.

El Sr. PEDREGAL: Nosotros no queremos derrotar la Monarquía ni deseamos ir al Gobierno para favorecerla ó apoyarla. Queremos sólo abrir un cauce amplio para que se pueda manifestar la voluntad popular, que todos acataremos.

Queremos la reforma de la Constitución, no sólo para dar al Extranjero la impresión de que nos modernizamos, sino para afirmar la soberanía popular.

La Corona tiene la prerrogativa de nombrar y separar libremente sus ministros, y además la de disolver las Cortes.

El Sr. SANCHEZ GUERRA: Todos los jefes de Estado las tienen.

Voces: ¡Claro, claro!

El Sr. PEDREGAL: Pero eso sólo se puede consentir á los jefes de Estado electivos y no á las Monarquías hereditarias.

El Sr. ROMEO: Nos encontramos en la misma situación que cuando los Sres. Alba y Burell se sentaban en los escaños, hace unos días, y el marqués de Alhucemas declaraba que el Sr. Burell no era infalible. Entonces, el Sr. Alba exhortaba á los ministros á morir como cristianos. Yo no pensaba en Villalar ni veía en el Sr. Maura á un comunero; pensaba en Cambó y en Sancho el Fuerte.

Dice que existe una escultura que está el demonio bajo San Miguel Arcángel, y son ambos tan pericados que no se sabe quién es uno y otro cuando se da la vuelta á la escultura. (Risas.) Esto es lo que pasa con la política.

Culpa al Sr. Alba de haber pasado en horas de los bancos donde se injurió á la monarquía, al Gobierno.

El Sr. ALBA protesta de su amor á la monarquía y dice que jamás la injurió.

El Sr. ROMEO: Debemos olvidar todo lo pasado; no quiero resucitar textos. El momento es para discutido sin apasionamientos.

Los espectáculos desarrollados estos veinte días de Cortes son desconsoladores. El señor Pedregal dijo con razón que la principal misión del Gobierno del Sr. Maura era aprobar el presupuesto. El Sr. Alba lo impidió, provocando una crisis, y el Sr. Alba viene

á sustituir en Hacienda al Sr. González Besada, y hoy declara que el presupuesto de éste era un presupuesto formulario.

¿Y esto á los pocos días de ser ministro del Gobierno nacional!

¿Con qué autoridad venís los que culpabais al Gobierno de no poder aprobar el presupuesto, á decir á la Cámara que no habrá presupuesto antes del 31 de diciembre?

Se podría haber requerido á las Cámaras para una labor intensa y sin vacación alguna.

Permítame el Sr. García Prieto que le diga que la declaración más grave hecha en el Parlamento ha sido la de que el Gobierno no ha venido á cumplir el compromiso del presupuesto, sino que va más allá.

Habría sido preferible una declaración análoga á la que hizo el Sr. Maura. No habiéndonos venido por el fuero, señores ministros.

La política no va hoy de dentro á afuera. Por fatalidad, por suerte ó por desgracia, viene de fuera á dentro. A esto hay que condicionar muchas cosas á la hora presente.

Insiste en que el Gobierno debe ser homogéneo, y éste no lo es.

En la hora presente la política se condiciona, no por los «memoriales» que presentéis, sino por lo que esos «memoriales» representen. Estos «memoriales» no son otra cosa que discursos pronunciados, y hace falta obras.

La política se desarrollará por el crédito que os concedan, no por el que solicitéis. Se tiene el crédito que á uno le dan, como en la banca.

Por muchos memoriales que presentéis no se os concederá otro crédito que el que merezcan vuestros actos, que es lógico que fuera no se fien de promesas.

¿Por qué se hizo la crisis? No se produjo por las cuestiones de Instrucción pública, ni por apasionadas actitudes del Sr. Alba, ni por disonancias del Sr. González Besada, ni por el discurso del Sr. García Prieto, ni por la retirada del Sr. Dato. Fué por disonancias en política internacional.

Solucionada la crisis, vinimos á este estado deplorable. Habría sido preferible que uno de los jefes liberales hubiera formado el sólo el Gobierno.

A la misma hora en que la crisis se planteaba hacia declaraciones el señor conde de Romanones.

El Sr. Alba las hizo también, pero horas después no había vencedores ni vencidos. Todas las declaraciones no existían ya, como tampoco el discurso del señor marqués de Alhucemas.

Estamos más separados que nunca, después de las declaraciones de los tres prohombres liberales. Cada cual ha mantenido su programa; á pesar de lo cual se ha ido á la unión. Esta no es más que aparente, porque se han unido los jefes, pero no los soldados. (Rumores.)

¿Cómo va á ser duradera una situación en que hay tan distintos criterios?

No puede gobernar una agrupación donde caben todas las filias y todas las fobias.

Ante los problemas gravísimos que han de presentarse es menester un Gabinete homogéneo.

(Queda el Sr. Romeo en el uso de la palabra, y se levanta la sesión á las ocho y treinta y cinco.)

ALCANCE POLITICO

UNA PROPOSICION

Firmada por varios diputados republicanos, y en cumplimiento de uno de los acuerdos del Directorio, se ha presentado al Congreso la proposición siguiente:

Artículo 1.º Los Ayuntamientos pertenecientes á las Comunidades que hubiesen obtenido del Estado el reconocimiento de su autonomía podrán concertar con el ministerio de Hacienda el pago anual de la cantidad á que ascienda el cupo de las contribuciones rústica, pecuaria y urbana, contraído con cargo á las propiedades radicadas en sus respectivos términos municipales.

Art. 2.º Los Ayuntamientos concertados tendrán libertad, en toda la vigencia de su concierto, para modificar las bases impositivas y diferenciar los tipos de gravamen de las riquezas urbana y pecuaria, y aun de eximirles totalmente de cargas tributarias.

Art. 3.º Les será reconocida á los Ayuntamientos concertados plena facultad para ultimar, sobre las bases de la triangulación realizada por el Instituto Geográfico y Estadístico, la formación del catastro parcelario de su término municipal y la valoración de los feudos comprendidos en él.

Art. 4.º Para facilitar á los Ayuntamientos la más exacta valoración de las bases impositivas, se reconoce á todos los que pidiesen el concierto el derecho de expropiación para sí ó para enajenar á quien las solicitase las fincas y propiedades por un valor igual ó proporcionado en la cuantía que cada Ayuntamiento acordare, según regla general, al que los propietarios hubiesen declarado como base para la estimación impositiva.

Art. 5.º Los Ayuntamientos mancomunados podrán subrogar á la Comunidad en las obligaciones derivadas de esos concertos tributarios, y á fin de facilitar la efectividad de las Delegaciones, se procurará en lo posible que el vencimiento de los concertos sea simultáneo para todos los Municipios comprendidos en una Comunidad.

Art. 6.º Será condición precisa para los Municipios que se acojan á este régimen tributario la obligación de basar en el su Hacienda comunal de tal manera, que su aplicación será únicamente compatible con la percepción de derechos y tasas por servicios municipalizados y arbitrios por razones de policía.

Sin embargo, los Ayuntamientos de más de 20.000 habitantes podrán conservar sus actuales formas de imposición general directa é indirecta, así como desarrollar formas especiales de imposición sobre toda suerte de rentas diferenciales formadas en las aglomeraciones urbanas.

El ministro de Hacienda dictará las opra-

tas disposiciones para facilitar la desaparición en el plazo más rápido posible de la imposición indirecta, contribuyendo a ello con la supresión del cupo de Consumos en cinco plazos anuales y con la generalización de las cesiones del 20 por 100 de las contribuciones directas contenidas en la ley de 12 de junio de 1911.

UN ACTO

Se ha hablado mucho ayer tarde en los círculos políticos del acto que está preparándose para el lunes próximo, por la tarde, en la Comedia.

La importancia que el acto tiene se la da el hecho de que en él intervengan elementos de la derecha y otros genuinamente conservadores.

Su significación no es otra que la defensa del orden.

Entre los oradores que han de hacer uso de la palabra en el mismo se cuentan los señores Pradera, Senante, Goicoechea, Rodríguez Viguri, Alvarez Arranz y duque del Infantado.

UNA FRASE

El Sr. Cambó es hombre que con frecuencia hace alguna que otra frase y hasta pronósticos.

Ayer tarde se comentaba lo que habla hecho al llegar a su conocimiento que la Comisión de Presupuestos del Congreso había dictaminado el proyecto relativo a la prórroga de los presupuestos de instalación del régimen del año económico.

La frase fue ésta: —Y ¿para qué?

LA COMISION DE PRESUPUESTOS

La Comisión general de presupuestos del Congreso, en su reunión de ayer tarde, aprobó el dictamen de conformidad con el proyecto del Gobierno relativo a la instauración del año económico, a partir del 1.º de abril, y prórroga por tres meses de los presupuestos de gastos e ingresos vigentes.

Se ha adicionado al proyecto autorización para mejoras de sueldos de los funcionarios judiciales.

Dieron cuenta de las líneas de votos particulares los Sres. Prieto, Rodés, conde de los Andes, Alvarez Valdés, unos de total oposición al proyecto, y otros, como el del señor Rodés, referentes tan sólo a varios artículos del mismo, aceptando los dos primeros en que se trata del año económico y prórroga del presupuesto vigente.

El voto del Sr. Rodés plantea el problema de mayor permanencia a la autorización parlamentaria.

También los Sres. Marraco y Guijarro han anunciado votos particulares.

TRIGO PARA ESPAÑA

Aunque nada diga la nota oficiosa del Consejo, en éste se trató de las cuestiones de subsidios.

El Sr. Garnica, al dar cuenta a sus compañeros de medidas tomadas por el ministerio de su cargo, manifestó que en la Argentina hay tal cantidad de trigo comprado por orden del Gobierno español, que constituye un problema su almacenaje, y que sus primeros cuidados han de encaminarse a transportarlo a España, organizando el servicio de los buques de que se dispone y que no han podido aún zarpar para España por las dificultades con que hasta aquí han tropezado para repostarse de carbón.

Terminada la guerra, es de suponer que esas dificultades se aminorarán, procediendo inmediatamente a tomar carga los barcos que detenidos se encuentran por la falta de combustible.

APLAZAMIENTO

No se ha tratado en el Consejo tampoco ayer de la cuestión de personal.

Ya dijimos que esa cuestión no aconseja prisas al Gobierno, entre otras razones, porque la provisión de algunos puestos a que le obliguen las dimisiones que no se retiren, ha de acarrearle la pérdida de votos en el Parlamento, y ante esta eventualidad, el Gobierno va aplazando ocuparse del asunto.

Creemos más bien que los próximos días de vacación parlamentaria los aproveche el Gobierno para tratar de esa cuestión de personal, que siempre resulta delicada.

DEL SENADO

La tarde en el Senado se deslizó tranquilamente en preguntas y ruegos. Hizo su presentación a la Cámara el ministro de la Gobernación, siendo afectuosamente acogido.

Tuvo significación política la moción del marqués de Mochales, que estima reforma constitucional lo que altere el número de senadores vitalicios y de derecho propio, y fué comentado el juicio benévolo del Sr. Burell sobre la actual constitución del Senado, que calificó de perfecta.

Un detalle revela el actual estado político. Comenzó su discurso el Sr. Burell diciendo: Están en crisis... los altos organismos del Estado. Al oír la palabra crisis, salida del banco azul, fué de ver el movimiento de expectación de todos los senadores presentes.

En los pasillos de la Cámara no se habló de otra cosa que de la crisis, más o menos probable y próxima, y de la conveniencia ó inconveniencia de pasar del año natural al año económico.

Algunos decían que sería demasiado dar a los liberales un tercer decreto de disolución de Cortes.

Por el momento, que es de lo único que en estas circunstancias políticas se puede responder, no hay crisis, al decir de personas muy identificadas con los más caracterizados ministros.

Los comentarios y rumores no dieron más de sí en el Senado.

LA COMISION DE PRESUPUESTOS

A las cinco de la tarde se ha reunido la Comisión general de presupuestos del Congreso, para examinar el dictamen de la Subcomisión.

A este dictamen ha formulado el Sr. Prieto el voto particular siguiente:

«El diputado que suscribe, lamentando tener que separarse del criterio de sus compañeros de Comisión, propone al Congreso rechace en absoluto el dictamen de la mayoría por no haber razón alguna que fundamente la sustitución del año natural por el económico, y que

en la vida provincial y municipal producirá hondas perturbaciones, porque la prórroga del presupuesto en la forma dictaminada por el artículo segundo del proyecto es una evidente infracción constitucional, más acentuada aún en el artículo tercero al autorizarse la prórroga hasta 1.º de julio, y porque, deduciéndose de las declaraciones del Gobierno y del texto mismo del proyecto de ley el propósito de tener permanentemente abierto el Parlamento, no procede autorizar con anticipación al Gobierno a emitir ó negociar Deuda interior del Estado ó del Tesoro para los fines expuestos en el artículo quinto.

En el caso de que el voto del Congreso fuese contrario a este criterio negativo, el diputado que suscribe entiende que al artículo quinto, en el enunciado de las obligaciones a que ha de destinarse el importe del empréstito, debe agregarse el párrafo siguiente:

E) Pagar totalmente y de una vez lo que por los llamados alcances de Ultramar se adeuda á los soldados que lucharon en nuestras antiguas colonias.»

También ha formulado otro voto particular el Sr. Rodés.

LOS CREDITOS GLOBALES

La Comisión que entiende en este proyecto se ha constituido ayer, formando presidente al Sr. Rodés y secretario al Sr. Marín Hervás.

BAJA DEL CARBON?

La terminación de la guerra empieza a producir sus efectos.

El carbón mineral ha sufrido una baja importante, habiéndose firmado en estos días contratos a precios muy bajos con relación á los que regían.

De ello ha tenido conocimiento el Gobierno, y seguramente que en la reunión que ayer tuvo se cambiaron impresiones acerca de dicha cuestión, por las consecuencias que pueda tener una baja rapidísima.

LA HUELGA DE BERNA

Las noticias oficiales recibidas de nuestros representantes en el Extranjero acusan la importancia que ha tenido la huelga general en Berna, ya terminada.

Así lo comprendió el Gobierno suizo desde los primeros instantes al movilizar y concentrar 80.000 hombres.

Los huelguistas fueron intimidados á que abandonaran su actitud, pidiendo aquéllos una prórroga para llegar á ello, prórroga á la cual el Gabinete no accedió, advirtiendo á los huelguistas que si exprimía el plazo concedido para que las depusiesen y no lo habían hecho, entonces éi se vería obligado á emplear la fuerza pública.

CONSEJO DE MINISTROS

A LA ENTRADA

A las once y media se reunieron ayer mañana los ministros en la Presidencia.

Los generales Berenguer y Chacón llevaban al Consejo varios expedientes de trámite.

El conde de Romanones dijo que daría cuenta de algunos asuntos de su departamento.

El Sr. Garnica manifestó que parece se iba regularizando la cuestión de abastecimientos de trigos y harinas; ayer había ofertas abundantes de trigo, harinas y carbón.

«He de advertir á ustedes—añadió el ministro—para conocimiento de los interesados, que no sueñen con que vaya á aumentar las tasas; más bien las rebajaré si sigue la abundancia de las ofertas, y se exponen á que les ocurra lo que á los acaparadores de lanas, que no aceptaron las tasas y ahora están vendiéndolas con el 50 por 100 de rebaja.»

El Sr. Silvela declaró que la epidemia va mejorando, y en cuanto á las cuestiones de orden público, no hay ninguna novedad.

Llevaba al Consejo las dimisiones de algunos gobernadores. Respecto á la del subsecretario de su departamento, dijo que estaba tratando de convencerle para que continúe, pues no hay motivo para que le deje, tratándose de una persona con la que le une una amistad fraternal y que conoce el ministerio mejor que él, además de ser un hombre inteligente y laborioso.

«Cuando me habla de su dimisión—añadía el Sr. Silvela—me hago el sordo y le digo que no admito dimisiones.»

El Sr. Burell no llevaba nada especial al Consejo.

Interrogado si en la reunión de ayer tratan de la provisión de altos cargos, contestó que era un asunto que ha tramitado el presidente, y si los nombramientos no se han firmado ya, ha sido por la cuestión de las incompatibilidades que explicó anteaer el marqués de Alhucemas.

El presidente dijo que había estado en Palacio despachando con Su Majestad, y que á la salida saludó al Sr. Ventosa, que fué á cumplimentar al Rey.

A LA SALIDA

A la una y media de la tarde salió del Consejo el conde de Romanones, manifestando que la reunión continuaría un rato más. El salió antes porque tenía que ir al ministerio de Estado para despachar algunos asuntos.

Respecto á los asuntos tratados en Consejo, dijo que había sido ordinario y que no se habían ocupado de los nombramientos de personal.

El Consejo terminó á las dos menos cuarto, facilitándose la siguiente

NOTA OFICIOSA

El ministro de Marina sometió á la consideración del Consejo la conveniencia de modificar el servicio de vigilancia que ejercen en las costas nuestros buques de guerra y que venía sosteniéndose por las circunstancias que imponían el estado de guerra mundial. El Consejo acordó de conformidad con la propuesta.

Sometió también dicho ministro al examen del Consejo el proyecto de fuerzas navales para 1919, que fué aprobado y fué también resuelto sea sacado nuevamente á concurso, contando con los créditos necesarios para los primeros meses del año próximo, el expediente de adjudicación de la construcción del nuevo ministerio de Marina.

El Gobierno después examinó diferentes asuntos de política exterior é interior.

COMENTANDO

Equívoco lamentable

Pierden lastimosamente el tiempo los políticos y los diarios que después de haber servido á los Imperios centrales, á cara descubierta ó con la visera calada, andan ahora pregonando sus simpatías por los aliados. En Londres y en París saben perfectamente á qué atenerse, y por muchas cartas que escriban, y por muchas memorias que dirijan, ni las unas serán contestadas, ni los otros leídos.

Es peregrino cuanto está sucediendo á la hora presente. Políticos inscriptos en el «Índice», y diarios anotados en las «listas negras», se permiten hablar de la necesidad que los aliados fillos se unan, y en bloque compacto se quejen, como si los aliados fuesen tontos de solemnidad, y no supiesen ya á qué atenerse. Se puede engañar á los hombres durante meses: es imposible engañarlos durante años. Y por ser imposible, no será empresa fácil el convencer al Foreign Office y al Quai d'Orsay de que por arte de encantamiento surgió la aliadofilia en sus espíritus, coincidiendo con el vencimiento de sus antiguos señores.

Repito, que pierden el tiempo, pues no es aquí donde hay que convencer á las gentes, sino fuera de aquí. Y fuera de aquí, se rien á mandíbula batiente de unos, y de otros.

En torno de la política aliada se está cerniendo un equívoco: el de las izquierdas. Todo eso de izquierdas como sinónimo de aliadofilia, es una farsa. En las izquierdas hay germanizados de tomo y lomo. Y en las derechas, en cambio, hay aliadofílos á prueba de sacrificios. Todo ello, por supuesto, sin olvidar ni un momento los intereses de España, compatibles en absoluto con la más fervorosa aliadofilia.

Ese equívoco, explotado ahora por unos cuantos aprovechados vividores de la política, debe desaparecer cuanto antes, por ser preciso que sepa España, de una vez y para siempre, que el ser aliadofílo no quiere decir llamarse radical. Aun llegaría yo á afirmar, que ni ahora, ni nunca, han creído los aliados en la sinceridad de ciertos pseudo radicalismos, por tener el pleno convencimiento de que los disturbios de agosto de 1917 fueron provocados exclusivamente contra ellos. De tal aserto hay sobradísimas pruebas irrefutables.

Una vez más se involucran temas que no deben, ni pueden ser involucrados. Los aliados, no quieren nada, absolutamente nada con las derechas germanizadoras; pero tampoco quieren nada, ni oír hablar de ellas, con las izquierdas que se hayan germanizado. Izquierdas, para ellos, es sinónimo de libertad, de progreso, de cultura, de civilismo; pero no de desorden, de libertinaje, de anarquía.

Cese, pues, el equívoco. Quienes laboren por la libertad, son aliados: quienes laboren por el libertinaje, no son otra cosa que secuaces de los germanizadores que para vencer á Rusia la destrozaron con su propaganda maximalista.

Lo uno, no es lo otro. Los aliados quieren libertad y progreso constructores de Estados fuertes, basados en el Derecho y en la Justicia; pero abominan de libertinajes selváticos, destructores de Estados, y fundadores de anarquías católicas.

Cese, pues, el equívoco, y no confundamos lo que no debe ser confundido, que ni el ser aliadofílo implica ser anarquista, ni el ser anarquista da derecho á llamarse aliadofílo.

JUAN DE ARAGON

INFORMACIONES TEATRALES

GACETILLAS

Princesa.—Hoy sábado á las seis de la tarde, conforme se anunció desde un principio, quedará cerrado el plazo de renovación de abonos para la próxima temporada María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza. Las localidades que queden sin renovar saldrán el lunes en Contaduría á disposición del público en general que desee hacer nuevos abonos; pero la Empresa advierte que, siendo muy escaso el número de localidades que ha de quedar libre, no podrá satisfacerse sino una pequeña parte de los encargos hechos.

Eslava.—El domingo, á las cinco y media de la tarde y diez y media de la noche, se representará la comedia de Sassone, La señorita está loca, que tan enorme éxito está obteniendo y en la que tan especialmente se distinguen Catalina Bárcena y Ricardo Simó-Raso.

Comedia.—El domingo, á las cinco de la tarde, se representará la aplaudidísima obra Don Juan, buena persona.

Por la noche, función popular, Don Juan, buena persona.

El lunes, quinto de moda, se pondrá en escena el graciosísimo juguete cómico El rayo. Desde el martes se reanudarán las representaciones populares de la obra Don Juan, buena persona, que se retira únicamente del cartel para dar variedad á la moda del lunes.

Zarcuela.—Compañía Rosario Pino.—Cartel de verdadera sensación es el que en este teatro se anuncia para hoy sábado por la noche. Unese á la reprise de la celebrada obra de Benavente La malquerida, el que por primera vez interpreta la protagonista la genial Rosario Pino. No es dudoso el asegurar que acudirá mucho público á aplaudir en ese papel á la más eximia actriz española.

Sigue ensayándose la comedia en tres actos, de Lope de Vega, refundida por Muñoz Seca, Las famosas asturianas, cuyo estreno se verificará el próximo miércoles.

Apolo.—Hoy sábado á las seis y cuarto de la tarde, El barbero de Lavapiés, y á las diez en punto de la noche, La tempestad.

El domingo tres funciones, representándose en la primera, á las cuatro, El barbero de Lavapiés, y en la segunda y tercera, á las seis y cuarto de la tarde y diez de la noche, La tempestad.

Las localidades pueden adquirirse en Contaduría el sábado, de doce de la mañana á doce de la noche.

Cómico.—Hoy sábado se representará dos veces el celebrado melodrama en cuatro actos Los dos pilletes, á las seis y cuarto de la tarde y diez de la noche.

El domingo tres representaciones de Los dos pilletes, últimas por ahora; la primera, á las cuatro de la tarde; la segunda, á las seis y media, y la tercera, á las diez de la noche.

En la próxima semana reestreno de El monaguillo de las Descalzas.

Las localidades para el domingo pueden adquirirse en Contaduría el sábado, de tres de la tarde en adelante.

Infanta Isabel.—Las funciones de tarde que tendrán lugar el domingo son: á las tres y tres cuartos, la divertidísima comedia Militares y paisanos; á las seis y cuarto, El castillo y el divertidísimo juguete cómico El sueño de Valdivia.

Se despacha en Contaduría para estas dos funciones y para las de todas las noches, á las diez y media, El castillo (éxito creciente).

En breve, estreno de la comedia en dos actos, de Linares Rivas, En cuerpo y alma.

Novedades.—Hoy sábado, en la sección de las diez y cuarto, se verificará el estreno en este teatro de la zarzuela en un acto y en prosa, original de D. Carlos Arniches, música del maestro Vicente Arregui, titulada La sombra del molino. Para esta obra ha pintado la decoración el escenógrafo señor Gayo.

Martín.—Las funciones del próximo domingo en este favorecido teatro son las siguientes: á las cuatro, Los misterios del amor; á las cinco, Las bribonas; á las seis y cuarto (doble especial), Lo que á usted no le importa y La carne flaca; á las diez y cuarto (doble especial), La carne flaca y Los misterios del amor.

Se despacha en Contaduría hasta las once de la noche.

CASA REAL

Han cumplimentado á S. M. la Reina la marquesa de Miraflores y los marqueses de la Mina.

Su Majestad el Rey despachó con el Presidente del Consejo de ministros, y luego recibió en audiencia á los generales Ceballos y Alvear, al marqués de Herrera y al ex ministro catalán Sr. Ventosa, que marchó anoche para asistir á la reunión política de Barcelona.

Al salir este hombre público de Palacio, le preguntaron los periodistas: —¿Qué va á pasar aquí? —Y contestó: —Cualquiera hace profecías en estos tiempos!

Su Majestad la Reina doña María Cristina estuvo en el Palacio del Infante D. Carlos á felicitar por su cumpleaños á la Princesita doña Dolores Borbón y Orleans.

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado el siguiente decreto:

Gracia y Justicia.—Real decreto promoviendo á la dignidad de tesorero, vacante en la Santa Iglesia Metropolitana de Santiago, al presbítero doctor D. Salustiano Fortela Pazos, canónigo de la misma iglesia.

Otro nombrando para la dignidad de arcepreste, vacante en la Santa Iglesia Catedral de Palencia, al presbítero licenciado D. Luis Alvarez García, que tiene igual dignidad en la de Calahorra.

Otro ídem para la canonja vacante en la Santa Iglesia Colegial de Soria á D. Eusebio Pera Paul, párroco.

Diputación Provincial

Notas varias.

Hoy, á las doce, celebrará sesión la Diputación provincial bajo la presidencia del señor Fernández Rodríguez, en cuya sesión se presentará el proyecto de presupuesto para el año 1919.

Ayer giró una visita al Hospicio el secretario general de la Diputación Sr. Vifials, para inspeccionar los documentos del Archivo allí establecido, que han de ser trasladados al Archivo de la Casa Palacio provincial.

Con motivo de celebrar ayer su fiesta onomástica el contador de la Diputación D. Eugenio Riera, ha sido felicitado por los diputados provinciales, por los funcionarios de la Corporación y por los numerosos amigos con que cuenta el inteligente funcionario, al que también felicitamos muy cordialmente.

Se encuentra enfermo, aun cuando afortunadamente parece no estar de gravedad, el ingeniero jefe de la sección de carreteras don Angel Soriano.

Ha decrecido algún tanto el ingreso de varicelosos en el Hospital de San Juan de Dios.

LA EPIDEMIA

relnante se evita desinfectando con ZOTAL

Tedéum por el fin de la guerra

En la Real iglesia de San Andrés de los Flamencos se ha celebrado ayer mañana el Tedéum dispuesto por la Legación de Bélgica con motivo del santo de S. M. el Rey de los belgas.

La ceremonia, que fué muy solemne, ha resultado como en acción de gracias por la terminación de la guerra y por el triunfo de la nación mártir.

Ello dió motivo á que la sociedad madrileña tributase una manifestación de simpatía y afecto al noble país que tan dolorosos sacrificios se impuso, esclavo de su lealtad, al cumplir el año 14 sus compromisos.

La iglesia resultaba pequeña para contener á tan numerosa como brillante concurrencia, y muchas personas tuvieron que quedarse fuera del templo.

A la entrada de éste ondeaba una gran bandera de Bélgica.

Porteros de la Legación recogían en bandejas las tarjetas de las personas que llegaban.

El altar mayor estaba artísticamente adornado con flores. A la izquierda, en el presbiterio, encontrábase el nuncio apostólico, monseñor Ragonesi; á la derecha, los prelados de Madrid-Alcalá y de Sión.

En dos sillones, delante de las filas de bancos, presidían el acto el ministro de Bélgica, barón Vander Elts, y el subsecretario de Estado, Sr. Pérez Caballero.

Cantó el Tedéum el obispo de Sión, acompañándole la orquesta que dirige el sacerdote D. Mariano Trillo.

La concurrencia fué muy numerosa y distinguida, como decíamos.

En las primeras filas, junto al ministro de Bélgica, encontrábase todo el personal de las Embajadas y Legaciones de los países aliados y neutrales, con las damas del Cuerpo diplomático y damas de Su Majestad.

Allí estaban la baronesa Van-der-Elst y su hija, el embajador de Inglaterra y lady Harding, con todo el personal de la Embajada; el de los Estados Unidos, Mr. Willar; el de Italia, marqués Carlotti; el encargado de Negocios de Francia, M. Dard, y todos los secretarios y agregados; el ministro de Holanda y Mme. Van Royen, el de Suiza y señora de Mengotti, el conde de Italia y condesa Viganotti, los representantes de Suecia, Noruega, Argentina, Serbia, Portugal, Cuba, Japón, Grecia, Chile, y todos los demás, en suma.

Con los representantes diplomáticos mezclábanse las personas de la sociedad de Madrid, muchos hombres políticos, senadores y diputados.

La ilustre duquesa de Fernán Núñez, que tantos lazos de afecto tiene con la nación mártir, que no quiso dejar de darle esta rpuca de simpatía, y concurrió con sus hijos, los marqueses de la Mina y los duques de Montellano.

También estaban la condesa de Romanones, los duques de Baena y su hija, marquesa de Alhucemas, condesa de Casa Valencia, apenas restablecida; señora de Pérez Caballero, condes de Velle, marquesas del Vadillo, Cortina y González, marquesas y marqueses del Rafal y Valdeiglesias, condesa de Romrée, señora de Montijo y otras muchas damas.

Entre los hombres políticos, diplomáticos y otros, estaban el ex presidente del Senado señor Sánchez de Toca, los ex ministros marqués de Lema y Sr. Osma, el nuevo embajador en Viena, marqués de Amposta; D. Emilio de Torres, los condes de Casa Valencia y Peña Ramiro, el marqués de Castel Bravo, y otros más.

Asistieron también otras muchas personas modestas, que quisieron significar su simpatía á la noble nación belga.

Al salir la concurrencia del templo, la orquesta tocó la Bravurame, ó sea el Himno belga.

Como era ésta la primera vez que, después de los últimos sucesos, se reunían los diplomáticos de los países aliados, todos ellos fueron muy felicitados.

Ayer tarde se ha celebrado también en la Legación de Bélgica una recepción de la colonia de este país, la cual fué obsequiada por los barones Vauder Elst.

La urbanización del extrarradio

El Consejo de la Federación de Asociaciones del extrarradio ha comenzado el estudio del proyecto de ley de urbanización de éste, al efecto de proponer enmiendas que hagan compatibles dicho proyecto con los legítimos intereses de los propietarios, especialmente de los de los pequeños. Con objeto de ultimar la redacción de las citadas enmiendas, se efectuará una nueva reunión el lunes 18, á las cinco de la tarde, en la plaza de San Martín, 4 (Cámara de la Propiedad), á la cual se invita por este anuncio á los Ayuntamientos y entidades situadas dentro de un radio de diez kilómetros, á partir de la Puerta del Sol.

En junta general celebrada por los representantes de las Sociedades del extrarradio, ha sido elegido para el bienio 1918-20 el siguiente Comité: presidente, D. Marcelo de Usera; vicepresidente, D. Valentín Quiroga; secretario, D. Calixto de la Granja; tesorero, D. José Blanco, y vocal, D. Tomás Sánchez Pacheco, que son presidentes de las Sociedades del Puente de Toledo, de Bellas Vistas, Cuatro Caminos, Puente de Segovia y Prosperidad.

Para celebrar la victoria

La Colonia francesa de Madrid á decidí de celebrar el triumphe des aliés en un Banquet qui aura lieu au Palace Hotel demain, dimanche 17, á 1 heure, sous la présidence du Chargé d'Affaires de France. Les membres de la Colonie qui désireront s'associer á cette manifestation pourront retirer les cartes aujourd'hui samedi, seulement, de 4 heures á 9 heures du soir au cercle de l'Union française, Principe, 17. Prix du couvert, quinze pesetas.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data for 'FONDOS PUBLICOS' and 'VALORES INDUSTRIALES', including columns for 'Día 14' and 'Día 15'.

en su domicilio social, Puerta del Sol, 11 y 12, para festejar el triunfo de la paz y de los aliados.

Hospital del Niño Jesús.—El domingo, á las diez y media, se celebrará sesión clínica pública en este hospital.

SUCESOS DEL DIA

Robos. En la tienda de la calle de San Martín, esquina á la del Arenal, se cometió ayer un robo, sin que se conozcan los autores.

Los descuidados. En la calle de Atocha, y aprovechando un descuido de doña Emilia y doña Concepción García Robiex, un amigo de lo ajeno se apoderó de un maletín con alhajas y efectos por valor de 400 pesetas.

Hurto. De una guardilla de la casa número 15 de la calle de la Madera sustrajeron ropas y efectos por valor de 400 pesetas aproximadamente.

BANDA MUNICIPAL

Concierto en el Retiro

- Programa del concierto que celebrará en el Retiro el domingo 17, á las once y media de la mañana: 1. Paso doble de la ópera Eva, Lehar.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

Institutos.—Cátedras á concurso.—Se anuncia á concurso previo de traslado la provisión de las cátedras de Latin vacantes en los Institutos de Jaén, Cádiz, Almería y Cádiz.

Permutas.—Se accede á las permutas que de sus cargos han solicitado los jefes de las secciones administrativas de Primera enseñanza de Zaragoza y Huesca, D. Manuel Alvarez Fernández y D. Félix Latre, respectivamente.

Primerá enseñanza.—Se nombran directores de las Escuelas graduadas de niños de Calatrava (Zaragoza) á D. Urbano Blasco Escuder; de Becedas (Avila), á D. Antonio González de Antena; de Almayor (Baleares), á D. Ramón Cluet; de Tarragona, á D. José Roig Puyol; de Caravaca (Murcia), á don Marcos Martínez Carrillo; de la Escuela práctica graduada aneja á la Normal de Teruel, á D. Domingo Hidalgo Bravo; y directora de la graduada de niñas de Almacellas (Lérida), á D. Francisco Colón Sabau, y de la calle del Rey D. Jaime, de Valencia, á doña María de la Paz Bonicho.

Se deja sin efecto la incursión en el artículo 171 de la Ley, del maestro de Luarca (Oviedo) D. Alejandro Aparicio.

Concediendo la excedencia que ha solicitado la maestra de Moral de Calatrava (Ciudad Real), doña Rosalía Prado Moreno.

Se declaran sustituidas, por imposibilidad física, las maestras de Baños de Rioja (Logroño) doña Romana Fernández Moro; de Truchas (León), doña Encarnación Mata; y de Valloria (Soria) doña Otilia del Río Moreno.

Se declaran excedentes á doña María Teresa Rodríguez, maestra de Serradilla (Cáceres) y á doña María del Carmen Rodríguez, de Santurjo (Oviedo).

Ha sido jubilado por edad D. Eugenio Rebaque Alvarez, maestro de Robledo Travesas (León).

Nombrando, en virtud de derecho de consorte, para la escuela de Cabra (Córdoba) á D. Antonio Linares.

Se nombra á D. Angel Rodríguez Alvarez y á D. José María Ferrer directores de las escuelas graduadas de Cáceres y Treviña (Logroño), respectivamente.

El conflicto europeo

LA REVOLUCION EN ALEMANIA

Supresión de la Guardia Roja.

Nauen, 15. En consideración á un acuerdo unánime tomado por el Consejo de obreros y soldados, de sacrificar su sangre y vida siempre para defender las conquistas revolucionarias y fortalecer la República socialista, el Consejo ejecutivo del Consejo de obreros y soldados acordó paralizar la formación de una Guardia Roja. (T. S. H.)

El Gobierno alemán. Nauen, 15. Según un acuerdo del Consejo de los Comisarios Nacionales, han sido distribuidos los ministerios alemanes en la siguiente forma:

Negocios Extranjeros, doctor Solf; Tesoro, Scheffer; ministerio de Economía, doctor August Mueller; Desmilitarización económica, Bauer; Alimentación de la guerra, Emanuel Wurm; Trabajo, Bauer; Guerra, Scheuch; Marina, von Mann; Justicia, doctor Krause; Correos, Ruedlin.

Además han sido nombrados subsecretarios: Exterior, doctor Davil; Alimentación de la guerra, Robert Schmidt; Trabajo, Giesberts. Como agregados de los secretarios nacionales fueron nombrados:

Exterior, Karl Kautsky; Tesoro, Eduard Berstein; Economía, Erdmann; Colonia y Desmilitarización económica, Baechner y Schumann; Trabajo, Noske y Vogtherr; Justicia, doctor Oskar Cahn.

El secretario general, Erzberger, iniciará las negociaciones de paz juntamente con el ministerio del Exterior. Todavía se está negociando respecto á la ocupación del ministerio del Interior. (Telegrafía sin hilos.)

La nueva Constitución de Prusia. Nauen, 15. En un decreto al pueblo prusiano, publica el nuevo Gobierno popular prusiano los principios según los cuales Prusia ha de ser convertida lo antes posible en una parte puramente democrática de la República popular unida.

Respecto á las futuras instituciones nacionales de Prusia, sus relaciones con Alemania y otros Estados alemanes, así como con el Extranjero, decidirá una Asamblea constituyente, cuya elección se hará á base del derecho electoral equitativo para todas las mujeres y hombres, según el sistema proporcional.

Hasta la convocación de esa Asamblea constituyente, el Gobierno provisional dirige la labor gubernamental, apoyado por la confianza de los Consejos de obreros y soldados. De las numerosas misiones de la nueva Prusia libre hace resaltar el manifiesto del Gobierno la implantación de una ilimitada libertad de coalición para todos los obreros y empleados del Estado; reforma amplia de los jornales y sueldos de obreros y empleados, incluso los pensionados, y concesión de un suficiente suplemento por la carestía, hasta una regulación definitiva; ampliación de todos los institutos instructivos, del colegio popular ante todo; creación del colegio único; liberación de la enseñanza de una tutela política y eclesiástica; separación del Estado de la Iglesia; democratización de todas las Corporaciones administrativas; derecho electoral completamente equitativo para ambos sexos respecto á las elecciones comunales; reforma democrática de las Administraciones provinciales y de los distritos; organización rápida y desarrollo de todos los medios de comunicación, ferrocarriles y canales especialmente; fomentar la modernización de las industrias y de la agricultura; conversión en Sociedades de todos los establecimientos industriales y agricultores apropiados á este fin; reforma de la administración de justicia y procedimientos criminales en el sentido de la democracia y del socialismo; reforma de todos los impuestos, según los principios de justicia social.

Se asegura que tan pronto como el nuevo Gobierno prusiano haya quedado constituido definitivamente, disolverá la Cámara de los Diputados y anulará la alta Cámara. (Telegrafía sin hilos.)

LOS MINISTROS LABORISTAS

Se retiran del Gobierno.

Londres, 15. El partido laborista ha celebrado una reunión para decidir si los ministros laboristas pueden continuar formando parte del actual Gobierno de coalición. El Comité ejecutivo del partido presentó una resolución pidiendo la dimisión de sus miembros como ministros, la disolución del Parlamento y la devolución al partido de su programa: independencia y libertad.

El ministro laborista Clynes propuso una enmienda, pidiendo que el Gobierno de coalición se mantenga hasta la firma de la paz. La enmienda fué rechazada.

Fuó adoptada la resolución del Comité ejecutivo por 2.117.000 votos contra 810.000. Los actuales ministros pertenecientes al partido laborista, son: Clynes; Barnes, miembro del Gabinete de Guerra; Hodge, ministro de pensiones, y Roberts.

Barnes rompió toda relación con su partido y no asistió á la Conferencia. (Agencia Radio.)

LA REVOLUCION EN BELGICA

Centenares de víctimas.

Amsterdan, 15. El Telegraf anuncia que ha estallado en Bruselas la revolución. Han muerto centenares de personas, especialmente oficiales alemanes. Faltan detalles de los sangrientos sucesos.

Se han formado en Bruselas y en Amberes Consejos de obreros y soldados. (Agencia Radio.)

Choques entre oficiales y soldados.

Amsterdam, 15. El domingo, vísperas del armisticio, hubo en Bruselas sublevaciones, resultando un centenar de muertos de los choques entre oficiales y soldados.

La mayor parte de las víctimas son oficiales, y entre ellas figuran también varios paisanos belgas que se pusieron de parte de los soldados. (Agencia Radio.)

ESTADO DEL TIEMPO

Debe de aproximarse una borrasca á las costas occidentales de la Península Ibérica, lo cual hace que el tiempo en España pierda estabilidad y que el cielo se vaya cubriendo de nubes. La temperatura es excelente en todas nuestras regiones y el ambiente permanece encalmado.

Tiempo probable en las distintas regiones de España: Cataluña y Levante, tiempo inseguro; resto de España, tendencia á llover. Madrid.—Altura barométrica á las doce del día 15, 701,5 milímetros. Temperatura máxima del aire á la sombra, 13,9. Idem mínima, 8,4. Humedad del aire, 67 por 100. Recorrido total del viento, 103 kilómetros. Velocidad máxima del viento, 15 kilómetros por hora. Dirección dominante del viento, Este.

TOROS Y TOREROS

¡Buen viaje! Hemos recibido un telegrama que nos envía desde Santander el valiente diestro Dominguito, que ha embarcado para Lima, donde tomará parte en tres ó cuatro corridas de toros, ventajosamente contratado.

En dicho telegrama saluda á la afición y á la Prensa, agradeciendo á unos y otros las deferencias de que le han hecho objeto en la última temporada. Descansa muchos éxitos al pundonoroso espada y un viaje feliz.

Plaza de Vista Alegre.

La corrida del domingo en esta plaza se espera que sea un acontecimiento, no sólo por las referencias que de los veraguas se tienen, sino por los elementos que componen el cartel: Mariano Montes, novillero que en provincias ha conquistado un buen puesto en la novillería, y Gregorio Garrido, novillero que en Madrid cuenta con numerosísimas simpatías.

Todo esto, unido al buen tiempo de que disfrutamos y á la economía de los billetes, hace esperar que se agoten las localidades.

Ultima hora

Gobernador dimisionario. Málaga, 15.—Ha marchado á Madrid el gobernador dimisionario, Sr. San Blugart.

Tuvo una cariñosísima despedida por parte de todas las clases sociales.

La cosecha de aceite. Córdoba, 15.—Hoy se han hecho públicas las relaciones juradas de la cosecha de aceite de oliva.

En Andalucía existen hoy 471 millones de kilos de aceite añejo, resultando que hay 44 millones más que la estadística del ministerio hacía constar.

Con el aceite que hay, habrá para todo lo que resta de año y todo el 1919, calculándose por término medio media panilla por día por persona.

Una Comisión de aceites se dispone á ir á Madrid para pedir que se permita la exportación, garantizando previamente, en precio y cantidad, el abastecimiento nacional.

Además de las cantidades indicadas, faltan más de pueblos que aun no han despachado sus relaciones, y que serán de gran importancia.

La escuadra de instrucción. Vigo, 15.—Esta tarde salió para Marín el torpedero español número 12.

Mañana, á primera hora, saldrá para dicho punto la escuadra de instrucción, compuesta de los acorazados España, Alfonso XIII y los torpederos números 7 y 9.

Los Reyes y los Príncipes de Battemberg visitan el Real Sitio.

Aranjuez, 15.—A las tres de la tarde llegaron en dos automóviles SS. MM. los Reyes Don Alfonso y Doña Victoria Eugenia con los Príncipes de Battemberg, siendo cumplimentados por las autoridades, los empleados patrimoniales y muchas personas distinguidas.

El Monarca conversó afablemente con el alcalde, interesándose si había bastantes subsistencias en Aranjuez, á lo cual el alcalde contestó afirmativamente.

La Real Familia visitó el Palacio, la Casa del Labrador, el Hipódromo y los maravillosos jardines.

El pueblo les hizo objeto de las más sinceras muestras de simpatía.

A las seis regresaron á Madrid muy satisfechos los regios excursionistas.

Un asesinato. Pontevedra, 15.—En la inmediata parroquia de Saumeiro se ha cometido un bárbaro crimen. Dos quincalleros que recorrían aquellos lugares riñeron por rivalidades del oficio, resultando uno de ellos muerto de varias puñaladas.

sobre ellos, matando á uno é hiriendo gravemente á otro.

Un hombre muerto á tiros.

Sevilla, 15.—En el cercano pueblo de Santiponce ha ocurrido un suceso sangriento, resultando muerto un hombre llamado José María Romero, el cual, hallándose en una taberna situada en la plaza del pueblo, vió llegar al jornalero Vicente Fuentes, con quien tenía resentimientos por cuestiones políticas.

Empezaron á discutir sobre dichas cuestiones, y en el acaloramiento de la disputa José asió un palo á su contricante, el cual se defendió con un revólver que disparó sobre José, causándole graves heridas, y al propio tiempo que hacía los disparos llamó á dos hermanos suyos y á un primo, los que acudieron inmediatamente.

En medio del tremendo revuelo, Romero recibió tres balazos más, que le hicieron caer al suelo bañado en sangre, y en esta posición le dispararon varios tiros más en la cabeza, muriendo á los pocos momentos. Los autores aun no fueron detenidos.

Un incendio en un pueblo cercano.

San Sebastián, 15.—Un incendio causó destrozos en el caserío de Otsuene. Se salvaron muebles, cosechas, aperos de labranza, y no hubo que lamentar, por fortuna, desgracias personales.

Los carabineros matan al patrón de una lancha por perseguir á los contrabandistas.

San Sebastián, 15.—Según informes ampliatorios sobre los sucesos de anoche en el río Bidasoa, los carabineros aprehendieron, detrás del cabo de Higuera, un cargamento de sacos de lentejas.

Los contrabandistas huyeron, refugiándose en la lancha San Juan.

Los catabineros dispararon diez veces, matando al propietario de la lancha, Alfonso Lecuona, que deja viuda y cinco hijos.

También hirieron á Francisco Pérez, quien fué conducido hoy á Bayona para ser curado en la clínica del doctor Lafourcade Oyrzun.

Robo en un hotel de Irún.

San Sebastián, 15.—En el hotel del Norte, en Irún, sustrajeron al huésped D. José Armiz una cartera con 900 pesetas en billetes y un cheque por valor de 5.500, y varios documentos.

Fuó detenido el chauffeur Charles Olubef, natural de Nueva York, ocupándose todo lo sustraído.

La baja del ganado cerdal.—El mercado de cereales sigue paralizado.

Salamanca, 15.—El precio del ganado cerdal sigue bajando enormemente. Los negociantes se niegan á comprar, esperando aún más baja.

La Junta provincial de Subsistencias acordó recabar datos sobre éste y otros artículos de primera necesidad que siguen vendiéndose al mismo precio de antes.

El mercado de cereales sigue paralizado. Fin de un concurso.

Bilbao, 15.—Hoy, á las doce de la tarde, terminó el concurso abierto por la Diputación para construir la imagen del Sagrado Corazón que ha de colocarse en el Palacio provincial.

Se han presentado diez concurrentes. Los bocetos de todos serán expuestos en el Museo de Pintura.

Sportman desaparecido. Ha desaparecido inopinadamente de esta población el conocido sportman D. Germán Errazqui.

El Sr. Errazqui ha dejado en descubierto por valor de 400.000 pesetas en los Bancos locales.

Elogios á un gobernador. El gobernador civil espera la contestación del ministro para dejar el Gobierno civil.

La Prensa local tributa justos elogios al gobernador dimisionario, lamentando que las exigencias de la política le arranquen del sillón gubernativo de la provincia.

Todos ellos reconocen su caballerosidad, honradez y espíritu de justicia.

EL CARTEL DE HOY

ESPAÑOL.—10. Los amantes de Teruel. COMEDIA.—6. Cinematógrafo. Pueblo de Nisiquén (natural) (un acto). Exploradores ingleses (séptimo y octavo episodios) (dos actos). Horacia de Ross (dos actos). Trabajadores del mar (segunda jornada) (tres actos). Una colección estrambótica (un acto). 10.15 (función popular). Don Juan, buena persona.

Advertisement for 'La Villa de Paris' featuring 'Vestidos-Abrigos'.

Advertisement for 'MERMELADAS TREVIANO'.

Advertisement for 'EL MEJOR POSTRE MERMELADAS TREVIANO'.

ANUNCIOS

Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, Provincias y Extranjero, se reciben en la Sociedad General de Anuncios de España, calle de la MONTERA, 19, PRAL.

Se remiten tarifas a quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, a precios muy económicos. También se reciben Esquelas de defunción y aniversario MONTERA, 19, PRAL. (antes Alcalá, 6). MADRID

AUTOMOVILES "Moon, y "Empire," Torpedos 7 plazas y de 4 sport; 6 cilindros; MAGNETO ALTA TENSION; ruedas metálicas. Entrega inmediata. Informes: E. VICIANA y VICIANA. - ALMERIA

AGUAS PURGANTES DE COSLADA

Analizadas por el sabio doctor D. SANTIAGO RAMON Y CAJAL. sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes; las de COSLADA son las únicas que obran a los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las AGUAS DE COSLADA también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parásita intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertinentes a la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel. Los pedidos al por mayor para España y el extranjero a los representantes MARTIN Y DURAN. Tetuán, 3. MADRID y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

COMPRANDO SUS CALZADOS EN CASA



Obtiene usted VENTAJA en precio y calidad. Exposición y venta: 18 y 20, PRINCIPE, 18 y 20



Lomos doloridos

Reumatismos, Artritis, Gota, Piedra, Ciática y todas las afecciones del hígado, riñones, articulaciones, se cuidan con los

Lithinés del D^r Gustin

Un paquete disuelto en un litro de agua, da, en el acto, la mejor agua mineral.

1.20 Ptas. la caja de 12 paquetes para hacer 12 litros de agua mineral deliciosa y eficaz. Depósito único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria BARCELONA.

La Correspondencia de España

OFICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7. Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.

Table with columns: SUSCRIPCIONES, Mes, Trimestre, Semestre, Año. Rows: Madrid, Provincias y Portugal, Unión Postal, América y Oceanía.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado en libranzas de la Prensa, Giro Postal o Mutuo, sobres monederos, letras o cheques, a nombre del señor Administrador de este periódico. No se admiten setios de Correos. DIRJASE LA CORRESPONDENCIA La Administrativa, á Arenal, núm. 1. La de Redacción, á Factor, núm. 7. Apartado de Correos número 105.

De venta en los kioscos de París y principales poblaciones de Francia, al precio de diez céntimos de franco.

VIAJANTE

Se desea un viajante para barras de acero de minas y herramientas, que tenga práctica acreditada en el ramo y buenas referencias personales. Intil presentarse sin estas condiciones. Dirjirse á Arrieta y Cia.—Pasajes.

Motores gas pobre nuevos y de ocasión, con gasógenos, para utilizar carbón mineral y vegetales, residuos de fabricación, como orujos de aceituna y uva, desperdicios de leña, pases de estiércol, etc. Navas y Cia. Ingenieros. Paseo Prado, 4.

BODAS UNICOS MODELOS ARTISTICOS EN CAMAS DE BRONCE Fabricación especial. PINILLOS, Espos y Mina, 5.

Advertisement for CURACIÓN RADICAL Y RÁPIDA using SANTAL MIDY. Includes text: de los Flujos Recientes ó Persistentes. Exigir la Firma: Cruz, 7. PLATERIA.

AVISO La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, dentaduras y dientes, es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

CAFES Y TES de todas clases. CHOCOLATES elaborados á brazo. PLAZA SANTA ANA, 12.

PRESTAMOS por alhajas y papeletas del monte. Sevilla, 12-14, entreo.

VIAJANTE Se desea un viajante para barras de acero de minas y herramientas, que tenga práctica acreditada en el ramo y buenas referencias personales. Intil presentarse sin estas condiciones. Dirjirse á Arrieta y Cia.—Pasajes.

OZONOPINO RUY-RAM

Perfume del bosque, con el bactericida trioximetileno, es el bálsamo de la vida, cvta ta las enfermedades contagiosas y hace agradable la estancia en las habitaciones, regenerando y purificando la atmósfera; se emplea con gran éxito en Palacio Real, Ministerios, Ayuntamiento, Casinos, Circolos, Teatros, Talleres y Casas particulares. Pidan explicaciones y precios al higienista inventor: Isidoro Ruiz. CARRETAS, 37, PRAL.—MADRID

POLICIA PARTICULAR

Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Pesquisas para divorcios y herencias. Preciados, 64, Madrid. HERNANDEZ, Montera, 33

ENFERMOS! EL VINO TONICO LUZ es el mejor reconstituyente recomendado por las eminencias médicas para reponer las fuerzas que se pierden en las largas y graves enfermedades. De venta en todas las farmacias; al por mayor, Pérez Martín Velasco. Alcalá, 9. MADRID.

VINOS TINTOS MARCA MARQUES DE RISCAL ELCIEGO (Alava). Pídanse en todos los hoteles y restaurants. DEPOSITOS EN MADRID

- List of wine distributors in Madrid: Sra. Viuda de D. Baldomero Garcia, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, 14. D. J. Pecaasting, Príncipe, 13. Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8. «Las Colonias». Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8, «La Mañorquina». D. Adriano Alvarez; Barquillo, 3, «Los Amalnos». D. Francisco de Cos, Conde de Alquena, 3, y Paseo de Recoletos, 27. D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 13, «Las Infantas, 4 y 6. D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41, «La Negrita». D. P. Pidoux, Cruz, 12. D. Santiago Mollinedo, Conde Romanones, 12. D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15. Aviso muy importante á los consumidores. Exigid siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y á la media botella.—Ejse muy especialmente en nuestra MARCA CONCEDIDA

VIAJANTE

Se desea un viajante para barras de acero de minas y herramientas, que tenga práctica acreditada en el ramo y buenas referencias personales. Intil presentarse sin estas condiciones. Dirjirse á Arrieta y Cia.—Pasajes.

AVISO La Casa Central es la que MAS PAGA LAS Papeletas del Monte Postas, 7 y 9

PELETERIA DEL CARMEN capes, mangulotes, cuellos, abrigos piel. Precios económicos. Carmen, 14. Teléfono 22-22 M.

CARIDAD Rafaela Lucena, casada, con dos hijos de corta edad y con su marido sin trabajo, se encuentran en la mayor miseria, durmiendo en el suelo y esperando el desahucio del cuarto donde habitan, á nuestros lectores solicitan les socorran en lo que les sea posible. Habitación, Caravaca, 10, bajo.

CAMAS DORADAS Dorado inglés inalterable, mil pesetas á quien pruebe lo contrario.—Gran exposición. Fábrica y despacho: Cabeza, 34

COMPRA-VENTA DE FINCAS — HIPOTECAS — COLOCACION DE CAPITALES MI posesión garantizada rentas dos diarias. DESPACHO San Bartolomé, 4, principal. Teléfono 4.242.

SANTAL BLANC REMEDIO SOBERANO DE LA BLENNORRAGIA BLANC PROSTATITIS CISTITIS. EL FRASCO: 6 Ptas. — En Venta en todas las Farmacias de España.

ANUNCIOS PELAYO, 62, PRINCIPAL

Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid

OFICINAS CENTRALES: Paseo Pontones, núm. 2. Teléfono 808 M. Servicio de ómnibus y berlinas. Transporte de toda clase de mercancías. Servicio rápido y económico.—Se reciben avisos y talones del ferrocarril en la Agencia-Sucursal, calle de Tetuán, núm. 13. Teléfono 4.580 M. Para mayor comodidad del público que utiliza estos servicios, se han establecido oficinas auxiliares: En la estación de Atocha, T.º 806. En la estación del Norte, T.º 801. NOTA.—Se ruega al público que formule reclamación, por cualquier deficiencia en el servicio, en las Oficinas Centrales.

VIAJANTE Se desea un viajante para barras de acero de minas y herramientas, que tenga práctica acreditada en el ramo y buenas referencias personales. Intil presentarse sin estas condiciones. Dirjirse á Arrieta y Cia.—Pasajes.

RECONSTITUYENTE El más energético de los reconstituyentes es el VINO DE BAYARD. Peptona fermentada, que devuelve á todas las personas débiles la fuerza y la salud. Depósito en todas las farmacias.

LA INESPERADA

Grandes almacenes de calzados de «sport», americanos, para minas y de gran fantasía, para señoras, caballero y niño. SOLIDEZ RECONOCIDA.—VISITAD SUS EXPOSICIONES 15 y 17, CRUZ, 15 y 17. MADRID

LA SENORITA Pilar Fagalde y Herce Falleció el día 7 de noviembre de 1918 á los veinte años de edad. Habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad.

R. I. P. Su desconsolada madre, doña Carmen Herce, viuda de Fagalde; hermanos, Carmen, Pedro y Manuela; abueñas, doña Francisca Garcia y doña Orosia Laguna; tíos, primos y demás parientes, RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios. Todas las misas que se celebren el día 16 del corriente (menos las de diez y once) en la cripta parroquia de Nuestra Señora de la Almudena, así como todas las que se digan el mismo día en la parroquia, Asilo y Santo Hospital de la Villa de Reinos, y todas las del día 23 en la parroquia de la Concepción de esta corte, y las misas Gregorianas que darán principio el día 7 de diciembre, á las diez y media, en la iglesia de San Manuel y San Benito, según aplicadas en sufragio de su alma.

LINIMENTO GENEAU SOLO TOPICO reemplazando el Fuego sin dolor ni caso del pie, cura rápida y segura de las cojeras, Esparavanas, Sobresuenos, Torceduras, etc., etc. Revulsivo y resolutorio inmejorable en las ginecías y males de garganta. Farmacia SÉQUIN 185, Calle St-Honoré, PARÍS Y EN TODAS LAS FARMACIAS.

LABORATORIOS de análisis químico é industriales. Primeras marcas. Presupuestos, Tarifas, Estereos y Jodra. Príncipe, 7. Madrid

MATERIAL FERROVIARIO Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peligros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

PUBLICIDAD ECONOMICA 5 céntimos por palabra -- Cada anuncio pagará 10 céntimos por impuesto al Tesoro.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de "La Correspondencia de España" Arenal, núm. 1.

ALMONEDAS Almoneda. Alcobá caoba, ingles, comolor roble, cortinaje, piano. Hortaleza, 132. Almoneda de una casa de Ahuespedes, mucho, bueno y barato, máquina bobina central. Fuencarral, 108.

COMPRAS Y VENTAS Alhajas, relojes, bisutería, Amantones Manila. Colón, 15. Alhajas, relojes, bisutería, gramófonos, discos, baratísimos. San Bernardo, 1.

Automóviles Ford, disponibles; surtido recambios accesorios.—Armando Corcho. Santander. Arboles frutales de sombra, Quince mil almendros, muy baratos. Vides americanas, Zaragoza, plaza Mesones, 4, Calatayud. Pedro Gil. Compró alhajas, gramófonos, y discos, máquinas coser. Colón, 13. Compró casa céntrica que es de hipotecada ó haría tercera hipoteca, conviniendo.—Rueda. Hortaleza, 19, principal, pag seis á nueva.

Camisas, calzoncillos, géneros de punto, corbatas, no comprar, hagamos á medida ni reformar sin antes ver Casa Arroyo, Barquillo, 9. Impermeables reformo.

Gramófonos, discos Pathé aguja. Siempre novedades. Calatrava, 3. Gramófonos, discos Pathé aguja. Casa de ganga, Colón, 15. Olmo. Gabanes, impermeables, gabardinas, paraguas, grandes surtidos ocasión.—Colón, 15. Olmo.

Gabanes, impermeables, inmenso surtido, muy económicos. Calatrava, 9. Gabanes, impermeables, gabardinas, gran surtido precios extraordinarios. San Bernardo, 1.

Mantones Manila, mantillas, velos, grandioso surtido. Calatrava, 9. Mobiliarios completos, muebles, relojes, candelabros, figuras, vajillas, objetos bonitos. Compró todo. Avisos: Serna, Hortaleza, 9. Máquinas escribir, máquinas coser Singer, bicicletas, esportistas, armis, alhajas, papeletas Monte, compro. Serna, Hortaleza, 9 (próximo Gran Vía). Planos Fritsch, afinador, constructor. Casa Erard. Compró planos. Avisos: Mayor, 2, corbatería.

Pago bien mobiliarios, libros y grabados. Hortaleza, 110. Planos, autoplanos, rollos, gramófonos, discos, violines, compro. Avisos: Serna, Hortaleza, 9.

Señoras: Sombreros económicos, hechuras, 250. San Onofre, 3, principal. Sombreros señora, precios increíbles, composuras más baratas que nadie. Cruz, 28. Trajes, fracs, smoking, compro, vendo. Calatrava, 9.

Vendo máquina serradora y caldera vapor.—Detalles: Viuda Manuel Lara.—Daimiel (Ciudad Real).

CONSULTAS Debilidad sexual vendida rápidamente. Pedir indicaciones gratis. Laboratorio Moderno. Doctor Ramón Cajal, 10, principal. Barcelona. Partos, matriz, esterilidad, embarazo. Jardines, 35, doctor M. Díez-doca, tres-setis. Rayos X. Reconocimientos, cinco pesetas. Reconocimientos estómago. Especialista en enfermedades gripales. Consulta particular. Corredera Baja, 5. Vendas, cecarices, quitó. Montero, 28, principal. De siete y media á ocho y media, etc.

Advertisement for Ferro-Quina BISLERI. Includes text: Queréis la salud?? MILAN. Ferro-Quina BISLERI. Cura universal de la sangre. Reconstituyente por sí mismo. Tónico eficaz, aperitivo é higiénico. Venta en farmacias y droguerías. Depósitos: PEREZ MARTIN Y COMP. — Alcalá, 9, Madrid.

DENTISTAS

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de "La Correspondencia de España" Arenal, núm. 1.

ESPECIFICOS Antes de comprar específico. Acos nacionales y extranjeros ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia de García Moro, clasificada en primera categoría por el gremio de Farmacéuticos.

FILATELIA Compramos colecciones importantes pagando altos precios. Siguen las grandes subastas los lunes, miércoles y viernes, de seis á ocho. Bolsa Filatélica, Peligros, 5. Entrada libre.

OFERTAS Y DEMANDAS Capitalistas. Mil pesetas adelantado á informes se necesitan. Entregados en el día. Informes, Ganzo, Huertas, 42.—Fundada 1910.—Horas: una, cinco. Dintero con hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas. Comerciantes y propietarios por letra. Fuencarral, 18. Cinco á seis.—Redacción.

Escritoriente con práctica notarial é informes se necesitan. Edad 35 á 40 años. Lista Correo, escuela A. Alvarez. Madrid.

Imprenta necesita buenos representantes en toda España. Escríbidos Apartado de Correos 720.

Negocio seguro administrado por sí mismo. Mil pesetas rentas cincuenta mensual. Informes gratis. Cooperativa. Carrera. San Jerónimo, 1. principal. Días á una y cinco á seis. Casa más anigua.

Roca, fotógrafo. Tetuán, 29. Roca aconseja á sus clientes se retraten única, exclusivamente, con luz incomparable del día. Señora respetable, acomodada, desea colocación estable, casa sola, ama gobierno, acompañar señoras, cuidar niños ó análogo. Escríbidos: Carpeta 67, Prensa, Curmen, 18. Se admiten suscritos y permutas de activo servicio para ir á servir en Africa. Buenos premios. Oficinas: Cabeza, 34. principal. Redacción.